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К очередному пленуму окружного ко
митета ВКП(б).

В конце сентября (28-го) состоится очередной пленум .Свердловского 
Окружного комитета ВКП(б). Порядок дня его, намеченный бюро окружного 
комитета, включает следующие вопросы: 1) отчет бюро окружного коми
тета, 2) вопросы культурного строительства в Свердловском округе, 3) итоги 
и очередные задачи регулирования роста партийной организации, 4) план 
работы Окружного комитета на период октябрь -декабрь.

Пленум собирается после некоторого летнего замедления темпа работы 
организации. Сколько усилий ни прилагала партийная организация—все 
же во второй половине лета не удалось сохранить тот темп и ту интенсив
ность работы, которые были достигнуты в зимний и весенний периоды ра
боты; в течение июля—августа работа организации несколько ослабла. 
Необходимо, чтобы пленум окружкома добился усиления и улучшения 
работы во всех областях, ибо работы количественно много и качество ее 
нуждается в значительном и решительном улучшении. Надо наверстать 
упущенное. Надо лучше и скорее разрешить ряд очередных задач, сто
ящих перед нами. Решения пленума должны это обеспечить.

Со времени последнего отчета бюро окружкома на пленуме прошло 
около полугода (с марта по сентябрь). Этот полугодовой период был 
крайне богат крупными событиями и трудностями в жизни и работе 
организации. Необходимо подвести некоторые итоги и вывести неко
торые уроки для нашей дальнейшей работы.

В марте текущего года ЦК ВКП(б) заслушал доклады о состоянии 
и работе Свердловской партийной организации. По докладам были приняты 
решения, уже известные нашему читателю (см. «Округ», № 14). В реше
ниях ЦК было указано на крупные и многочисленные недочеты в работе 
организации. Бюро окружного комитета в своем отчете в первую очередь 
и должно будет доложить пленуму, что сделано по устранению недочетов, 
указанных в решениях ЦК и майского пленума окружкома.

К сожалению, бюро окружкома не сможет доложить, что указания 
ЦК уже выполнены, не сможет даже доложить, что имеется маломальски 
значительный сдвиг в сторону выполнения этих решений, особенно 
в части, касающейся хозяйственных вопросов и вопросов массовой ра
боты.

Правда, в части себестоимости промышленной продукции указание 
ЦК в некоторой степени выполнено. Но выполнено оно не так, как требо
вал ЦК. Выполнено оно преимущественно методами голого администрирова
ния, механического нажима, без необходимого вовлечения в это дело 
рабочих масс, организации их активности вокруг вопросов хозяйствен
ного строительства. Следствием этого являются значительные недочеты 
в капитальном строительстве промышленности и в жилищном строитель
стве, ряд крупных недочетов в текущей производственной деятельности
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предпритий и, особенно, железно-дорожного транспорта. В результате этого упрощенно-административного подхода к руководству промышленностью и транспортом в ряде мест отношения между рабочими п административнотехническим персоналом заставляют желать много лучшего.В области сельского хозяйства директивы ЦК также выполняются пока крайне неудовлетворительно: в области землеустройства есть улучшение, но с размером посевных площадей плохо, в некоторых районах не только нет увеличения посевной площади, но, наоборот, имеется даже сокращение ее. Причины: своевременно не обеспечили семенами.Все это вместе взятое обязывает бюро поставить на пленуме вопрос; о том, что необходимо предпринять для обеспечения лучшего выполнения решений ЦК, ибо так дальше продолжать нельзя.Вопросы продовольственного снабжения рабочих занимали очень много внимания всех организаций за последнее полугодие. Затруднения с хлебозаготовками зимой и весной этого года создали положение, которое потребовало ряда чрезвычайных мер: пришлось прибегнуть к довольно жесткому регулированию потребления хлеба, организации заготовок хлеба в нашем в общем мало-хлебном округе и т. д. Затруднения с хлебоснабжением породили ряд других трудностей, особенно с сезон- нсй рабочей силой, приглашенной на определенных условиях продовольственного снабжения. Враждебные элементы усиленно распространяли слухи о неизбежной войне, о возврате к военному коммунизму и т. п., а спекулянты пытались использовать создавшееся положение в целях наживы. В результате усилий партийных и советских организаций и благодаря сознательности и организованности рабочих масс—эти затруднения в основном могут считаться преодоленными. Они, вероятно, будут дальше ослабляться' по мере обмолота хлеба и развития хлебозаготовок. Затруднения с хлебоснабжением попутно показали ряд слабых мест в организации продовольственного снабжения округа. В частности, с особой резкостью была выявлена исключительно ничтожная пока роль овощей в пищевом бюджете рабочего, равно как и то, что кооперация и госорганы совершенно не овладели овощным рынком, в результате чего даже такой продукт, как картофель, стал предметом спекуляции частника.В течение текущего лета развернулась громадная работа по жилищному строительству в городе Свердловске и крупных рабочих центрах (Асбест, Калата и др.). Строительный сезон был в обтцем значительно лучше подготовлен, чем в предыдущем году.· Руководящие органы непрерывно следили за каждым шагом развертывания строительного сезона. Несмотря на это, строительство имеет ряд крупных недочетов. Вследствие поздней весны и все еще то и дело запаздывающей проектировочной работы, строительный сезон начался поздно, тогда как рабочие-строители с‘ехались рано. В организации приема строительных рабочих имелись крупные дефекты, общежития не были достаточно подготовлены. Ощущалась нехватка ряда строительных материалов. Совершенно неудовлетворительно положение с кадрами технических руководителей строительства. Слаба массовая работа среди строительных рабочих. Были и имеются и другие недочеты, среди которых главный— несогласованность действий строительных организаций.Второй заем индустриализации (третий по счету, распространяемый намп в текущем хозяйственном году заем) идет очень успешно среди организованного населения. Сравнительно слабо он пока идет в деревне. Крестьянство вообще еще не освоилось в должной мере с государственными займами, поэтому среди него необходимо проделать значительную-
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разделительную работу по популяризации займов. То обстоятельство, 
что 2-й заем индустриализации среди организованного населения идет 
почти целиком самотеком, даже без особо развернутой агитации в печа
ти, свидетельствует не только о полном доверии рабочих и служащих к го
сударству, по и о значительно возросшем культурном и политическом 
их уровне.

Одной из центральных задач работы отчетного периода бюро окруж
кома было внедрение в практику работы всех организаций развернутой 
самокритики, выявление при помощи ее недочетов нашей работы, реши
тельное исправление выявляемых недочетов, выдвижение новых кадров 
на смену тем, кто не обеспечивает проведения ливни рабочего класса. Ре
зультаты этой работы уже весьма значительны. Однако, они еще совер
шенно неудовлетворительны. Рабочие массы еще весьма недостаточно 
вовлечены, а крестьянские массы еще почти совершенно не вовлечены 
в активную самокритику. Низовые партийные организации, особенно 
ячейки, еще совершенно недостаточно участвуют сами и недостаточно 
вовлекают беспартийные массы в активное участие в руководстве соци
алистическим строительством. Рядом мер необходимо это дело дви
нуть гораздо энергичнее вперед.

Особое место в отчете бюро окружкома, равно как и в работе пленума 
окружкома, должен занимать вопрос о регулировании роста партийной 
организации. Это—крупнейший политический вопрос, в решении которого 
у нас имеются огромнейшие провалы. Некоторое понижение удельного 
веса рабочих от станка в организации, 46 проц, среди исключенных из 
партии, 64 проц, среди ушедших из партии за последнее полугодие—рабочие 
от станка,—вот несколько фактов, мпмо которых спокойно пройти нельзя, 
которые требуют самого энергичного вмешательства пленума окружкома. 
В промышленном округе, округе с огромными революционными традици
ями, картина эта совершенно нетерпима. Свидетельствует эта картина 
о невнимательном отношении партийной организации к вопросам регули
рования своего роста, к вопросам низовой партийно-организационной ра
боты, к массовой работе вообще. Партийная прослойка на крупных пред
приятиях незначительна. Активность и сознательность рабочих растет: 
об этом говорят сотни различных показателей. При этих условиях 
получить ухудшение положения с количеством рабочих от станка в пар
тийной организации, значит доказать неудовлетворительность нашего 
руководства организацией. Пленум окружкома должен этому вопросу 
уделить сугубо большое внимание, самым резким образом осудить виновни
ков этого явления и наметить ряд мер по изменению положения в ближай
шие же месяцы.

Отдельным вопросом порядка дня пленума стоит вопрос о состоянии 
и мероприятиях культурного строительства в округе. Вопросы культур
ного строительства впервые стоят на пленуме окружного комитета. Уже 
одно это обстоятельство обеспечивает внимание к ним. Решения XV с‘езда 
партии, поставившие в порядок дня необходимость значительного сдвига 
в культурном уровне населения страны—в качестве первостепенного усло
вия дальнейших успехов социалистического строительства, должны найти 
соответствующее практическое отражение в нашей работе. В нашем округе, 
где в области техники проделывается революция, скачок от техники времен 
петровских к последним достижениям ее, где коренным образом меняется 
производственная база (от черной металлургии к машиностроению, к цвет
ной металлургии, к химии и т. д.), эти вопросы культуры приобретают осо
бую остроту. Культурный уровень населения нашего округа в соответ-,
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ствии совсем прошлым округа чрезвычайно низок. Задачи, стоящие перед нами в области повышения этого культурного уровня,—прямо- таки необ‘ятны. Рассчитывать на одновременное и быстрое разрешение всех их не приходится. Пленум окружкома должен будет из всех культурных нужд выделить главные, решающие, и на них сосредоточить внимание партийной организации.Вот, в беглых чертах, тот круг основных вопросов, которые будут стоять перед пленумом, и решение которых должно помочь подняться нашему округу на очередную ступеньку выше в деле социалистического строительства.

Я. Шипов.

О росте и регулировании социального 
состава парторганизации.
(К Пленуму Свердловского Окружкома ВНП (б).Коммунистическая партия является партией пролетариата. Важнейшей гарантией от внутренних сдвигов в партии и от чуждых идеологических влияний на нее как в капиталистических так и нэповских условиях является подавляющее преобладание пролетарских элементов в социальном составе партии. Вот почему вопросы роста и правильного регулирования социального состава являются основными вопросами партийного строительства. Особое значение при этом играет роль рабочих от станка. Во-первых, через партийцев-рабочих от станка партия непосредственно связана и опирается на широчайшие кадры пролетариата, и, во-вторых, именно эта часть пролетариата в партии относительно наименее подвержена всякого рода чуждым идеологическим влияниям.Еще XIII с‘езд партии поставил задачу добиться 50 проц, рабочих от станка в составе партии. Ряд последующих решений (решение XIV с‘езда, решения ЦК в связи с итогами нартпереписи, X годовщ. Октября и др.) также обращают особое внимание на вопрос усиления роста за счет рабочих от станка. Свердловский округ является одной из пролетарских баз, от которой партия вправе требовать гораздо больше, чем от других—крестьянских или полупромышленных районов СССР. Свердловский округ должен был дать больше 50 проц, рабочих от станка. Между тем, мы не только не выполнили эту задачу, но имеем даже некоторое снижение процента рабочих от станка. Так, например, последний квартал (апрель-июнь) дал снижение рабочих от станка в составе организации с 42,6% до 40,3%, или на 2,3%. Вовлечение в партию рабочих от станка увеличилось в новом приеме, но, вместо 81,3' . за II квартал, оно также уменьшилось до 62,5% в последнем квартале (апрель—июль).Правда, за истекший год мы имеем и некоторое общее повышение темпа роста организации (в 27—28 г. за месяц в среднем принимали 190 челов. против 153 чел. в 26—27 г)., но этот темп еще совершенно недостаточен. 

Существующий темп роста таков, что он еще не дает возможности говорить 
даже о признаках какого нибудь перелома в увеличении процента рабочих 
от станка. Этот процент на протяжении года (с июля 1927 г. по июль 1928 г.) не только не дает признаков роста, ио,наоборот,уменьшается. Получается довольно оригинальное, заслуживающее очень большого внимания положение. Социальный состав улучшается (удельный вес рабочих по соц. положе-
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нию с 65,0 вырос до 67,5 проц.); вновь принятые дают 78,7% рабочих от станка к общему количеству вновь принятых; темп роста повышается, а рабочие, от станка, их удельный вес уменьшается. Каковы же причины этого явления и в чем разрешение кажущегося противоречия? Этот вопрос надо поставить хотя бы для того, чтобы отбросить всякую мысль, что у нас показатели роста и соц. состава хорошие, а потому можно успокоиться. Ответ состоит в том, что при наличии ряда причин уменьшающих количество рабочих от станка (выдвижение, исключение «мертвых душ», перелив в друг, организации и т.п.) мы имеем совершенно недостаточный их рост за счет нового приема.Мы имеем чрезвычайно низкий проц, партпрослойки на предприятиях. Так, по 10 крупнейшим предприятиям округа мы имеем среднюю партпро- слойку, всего 6,5 проц, против 12,9 проц, областной. Мы имеем уменьшение % партпрослойки на ряде крупнейших предприятий (Калата 3,4% вместо 4,0% на 10-1—27 г.,Асбест. 4,1 °/, вместо 4,7°/ на 10-1—27 г., Карабаш—5,9% вместо 10,6% на 10-1—27 г.; ВИЗ—8% вместо 8,4 на 1-XII—27 г.) с 7,2% до 6,5%. Может быть это исключительно обгоняется увеличением количества рабочих и таким образом уменьшение «закономерно»? Ничего подобного. Такой безобразно низкий.% партпрослойки сам по себе не может быть терпимым. Но ведь больше т го, мы имеем и уменьшение абсолютного числа ком
мунистов на ряде крупнейших предприятий (Карабаш с 281 до 239; Калата— с 200 до 153; Ревда—с 123 до 108) при одновременном росте количества рабо
чих на этих же предприятиях.Характерным является тот факт, что именно на крупнейших предприятиях мы имеем явления кризисного состояния в росте. На мелких предприятиях мы таких явлений, как абсолютное уменьшение коммунистов или как уменьшение процента партпрослойки не найдем.Поэтому то гвоздем вопроса для нас является на весь ближайший период 
вопрос о работе на крупных предприятиях.Явления кризисного порядка в области роста на крупных предприятиях указывают на некоторое кризисное состояние нашей массовой работы на этих предприятиях. Мы это должны сказать со всей решительностью, чтобы соответственно этому определить ряд решительных мер к преодолению кризисного состояния и коренному перелому в улучшении всей системы массовой работы.Одним из тормозов к улучшению работы на крупных предприятиях и к повышению результатов Но сравнению с мелкими предприятиями является меньшая самодеятельность цеховыхзвеньев партии и профсоюзов на крупных предприятиях. У нас имеется ряд возможностей это положение исправить. Необходимо, чтобы Райкомы партии и фракции профсоюзов пересмотрели практику своего руководства с точки зрения обеспечения за цеховыми ячейками большей реальной роли в постановке и разрешении вопросов хозяйственной и профсоюзной работы. Далее, необходимо со всей решительностью пойти на дальнейшее приближение работы ячеек к массам путем созыва сменных ячейковых и рабочих собраний. Надо обеспечить большую четкость в работе группоргов путем планомерного и действительно систематического руководства их работой со стороны бюро коллективов и райкомов. Надо поставить под освещающий огонь рабочей критики не только всю работу партийных и профсоюзных организаций на предприятиях, но и критику работы конкретных руководителей массовых организаций. Необходимо еще и еще раз проверить как и что сделано партячейками и фабзавкомами по выполнению задач, поставленных обраще-
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нием ЦК о самокритике. Именно здесь лежит коренное условие, без кото
рого не может идти речи о создании перелома в массовой работе.

До сих пор еще у нас преобладает самотек. Организованной вербовки 
в партию на предприятиях, как правило, мы еще не имеем. До какой степени 
ячейки плохо знают иногда людей в своем цехе указывают имевшие ме
сто факты, когда в партию вместо намеченных ячейками к вербовке всту
пают неожиданно совсем не те рабочие. Необходимо, опираясь на данные 
предыдущего опыта, на каждом предприятии поставить конкретные задачи 
сколько вовлечено в партию и из каких групп актива, молодежи и т. п. 
Систему контрольных заданий отдельным предприятиям на основе та
кого учета возможностей надо ввести. Она (система) поможет ячейкам вплот
ную подойти к организационной работе по вербовке в партию.

Многие организации поняли ликвидацию института индивидуалов 
как ликвидацию вообще индивидуальной работы. Между тем это мероприя
тие предполагало, наоборот, усиление методов индивидуальной работы, 
ее расширение путем привлечения к этой работе всех членов партии. Вполне 
возможно и целесообразно, чтобы каждый маломальски политически под
готовленный товарищ вел работу за партийность. Кроме рядовых партий
цев возможно и необходимо, чтобы эту работу вели ответственные работ
ники на предприятиях (директора и их замы, председ. и члены ФЗК, при
крепленные и т. п.). На каждом предприятии необходимо, кроме того, вы
делить групповых агитаторов для проведения бесед в Красных уголках, 
казармах и цехах. Имеющиеся в районах кадры лучших пропагандистов 
надо прикрепить для руководства коллективами групповых агитаторов.

Для индивидуальной же работы с успехом могут быть привлечены 
й вновь принятые в партию. Воздействие вновь привлеченных на не вступив
ших еще в партию может быть в некоторых случаях сильнее чем воздей
ствие товарищей не имеющих таких близких связей с отдельными рабочими. 
Если X годовщина Октября дала большие результаты в ряды партии, то 
совершенно бесследно проходит у нас ряд важных политических дат. На
пример, совершенно бесследно прошел у нас юбилей второго с‘езда партии. 
Ни одна организация не занялась у нас серьезно вопросами вербовочной 
работы в связи с юбилеем второго с‘езда. Разумеется,основная ставка в вер
бовочной работе должна быть на общем переломе в качестве массовой ра
боты. Однако, в то же время, необходимо важнейшие революционные даты 
использовать для создания у рабочих такого настроения, чтобы они поняли 
необходимость активной борьбы в партии за интересы рабочего класса. 
Необходимо, в частности, путем коренного улучшения массовой работы 
в ближайшее же время готовиться к 11-й годовщ. Октября и к 5-й го
довщине смерти Ильича. Указанные годовщины должны послужить мощ
ными толчками к увеличению тяги рабочих в партию. Этого не будет там, 
где путем систематической будничной массовой работы не будет подготов
лена почва предварительно. Разговоры о кампанействе верны, когда эти 
кампании не подготовлены и ведутся урывками. При йодготовке же это бу
дет не кампания уже, а лишь завершение длительного периода заранее 
проведенной массовой работы. За последнее время через печать были 
выявлены больные стороны в работе ряда предприятий. Особенно нагляд
ной иллюстрацией плохой работы является «Ленинка». Характерным здесь 
является не только имевшая место слабость работы партийной и проф
союзной организаций, а и пассивность самих рабочих. Корни этой пассив
ности лежат не только в слабости работы указанных организаций. Дело 
то ведь в том, что и ФЗК и ячейки работали, старались по мере сил и уме-
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нья. Суть ведь не в том, что у них (ячеек и ФЗК) была злая воля, а суть в том, что содержание их работы недостаточно соответствовало интересам рабочих. Суть в том, что имеется у нас еще некоторый разрыв между содержанием проводимой массовой работы и между интересами и запросами масс, а также в неумении эти интересы масс охранять. Не секрет ведь такие факты, что у нас ряд собраний перегружаются всякого рода организационной мелочью, не секрет, что,ставя абсолютно необходимые, а иногда и не абсолютно необходимые хозяйственные вопросы, частенько забываются вопросы материально и культурно-бытовых нужд рабочих. Внимание этим последним вопросам, безусловно, надо усилить. Они должны занять большее место в повестках дня рабочих собраний и собраний партячеек. Рабочих волнуют вопросы о перспективах хлебоснабжения и товароснаб- жения, отдельные группы рабочих волнуют вопросы зарплаты и расценок, рабочих волнует вопрос о жилищном положении. Об этих вопросах рабочие толкуют между собой не всегда получая правильное раз‘яснение своих сомнений из здоровых источников. Все это влияет на настроение рабочих. Эту сторону в массовой работе надо учитывать и создать определенный перелом в содержании массовой работы. Необходимо на каждом предприятии пересмотреть под этим углом прошлый опыт работы и устранить шаблон.Другой стороной п недостатком в массовой работе является некоторая однобокость в критике и освещении результатов работы. Особенно это относится к партийным и профсоюзным организациям и к печати. Обычно все рисуется в мрачных красках и обходятся достижения. Такая однобокость вредна. Необходимо, чтобы там, где общее положение здоровое, было больше бодрого оптимизма. Самое устранение недостатков должно быть поставлено так, чтобы это дело велось с бодрым настроением. Разумеется это отнюдь не должно означать, что там, где дело требует железной метлы, массы не должны пользоваться этим орудием. Наоборот, самокритика должна создать у рабочих и у руководителей чувство бодрости, что дело рабочего класса будет этим путем улучшено, двинуто вперед.
У нас в округе мы имеем до 20 тыс. одного только рабочего актива, 

поэтому база для роста за счет рабочих более чем достаточная. Однако, настроеньица о том, что «некого вовлекать», что «у нас-де рабочие связаны с сельским хозяйством и не идут в партию», еще кое-где существуют. Этим чуждым партии настроеньицам надо положить конец. Надо за ближайший зимний период всю лучшую передовую часть рабочих, прошедших или проходящих школу общественности в массовых организациях (профсоюзы, советы, кооперация, добровольные общества, делегатские собрания работ- виц)—привлечь в партию.Безусловно, часть и при том значительная часть пролетариата еще отсталая и связана так или иначе с сельским хозяйством. Но отсюда вывод должен быть один—усиление массовой работы и приспособление ее содержания к нуждам и запросам и этих групп рабочих.Нам хотелось бы еще указать на большую роль школ политграмоты, 
профтехшкол и вечерних рабочих школ в деле подготовки рабочих в партию. Необходимо, чтобы не менее 50 проц, состава этих школ были из беспартийных рабочих. Необходимо, чтобы руководители этой работой и пропагандисты имели определенную установку не только давать знания, но давать их так, чтобы рабочие сами сделали выводы о необходимости вступления в партию для разного использования знаний на пользу рабочему классу.Таковы важнейшие, на наш взгляд, мероприятия, которые при энергичном их проведении, несомненно, могут обеспечить необходимый перелом
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в массовой работе, а тем самым в росте партийной организации за счет рабочих от ставка.Что касается деревни, то здесь у нас имеется все растущая богатая база для роста партии во всевозможных коллективах (колхозы, коммуны, артели и т-ва). Безусловно необходимо, чтобы рост в деревне шел в первую голову за счет этих наиболее передовых, ведущих на деле коммунистическую работу в деревне, элементов. Росту колхозного движения должен сопутствовать рост коммунистического влияния в деревне. Необходимо перейти в ближайшее время к организации производственных ячеек в деревне при коллективных об‘единениях.Вовлечение батраков в общественную работу, работа с беднотой и с крестьянским активом должны преследовать кроме общеполитической задачи укрепление блока бедноты и середняков против кулака, также и задачу отбора лучших элементов деревенского актива для партии. Методы индивидуальной работы и здесь должны найти свое отражение.Прп росте партии за счет рабочих, мы не должны забывать и задач усиления связи партии с крестьянством путем вовлечения в партию ее лучших преданных делу пролетарских элементов. Нам думается, что процент крестьян (12,4 проц.) в организации не должен уменьшаться в дальнейшем. Уменьшение должно пойти за счет служащих и прочих, процент которых у нас в организации все еще высок (18,1 проц.). Особенно это относится к городским райкомам, а также к Невьянскому, Полевскому, Ст.-Уткйн- скому, Сысертскому и Уфалейскому Райкомам, где проц, служащих даже увеличился.Однако, и здесь уменьшение процента не должно пройти исключительно за счет механического регулирования. Необходимо, чтобы темп роста за счет рабочих был достаточен, чтобы минимум наиболее проверенных, преданных партии элементов и служащих можно было принять в партию. Ссылки на приток служащих из-вне верны только у части, так как в том же Свердловске мы имеем мизерный процент партпрослойки на ВИЗ‘е и Ленинке.В регулировании роста за счет служащих у нас не всегда соблюдались необходимые' требования политической подготовленности и общественной активности. Проверка кандидатского состава совячеек обнаружила, например, свыше 50 проц, кандидатов политически безграмотных. Строгий персональный отбор от ячейки до Окружкома здесь абсолютно необходим. Необходимо, чтобы партийная организация воспитала этих кандидатов и в дальнейшем к приему новых кандидатов из служащих относилась более осторожно.Нашей основной установкой на ближайший осенне-зимний период работы должно стать:1) Минимум 50 проц, рабочих от станка в организации, путем создания коренного перелома в массовой работе на предприятиях.2) Сохранение и дальнейшее укрепление партийных позиций в деревне, рост партии в деревне за счет наиболее близких к партии элементов.3) Сокращение процента служащих путем более тщательного отбора их и проверки, путем усиления темпа роста за счет рабочих от станка.

Ф. Егоров
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Вопросы культурного строительства.

Что значение задачи усиления культурной работы, задачи всемер
ного расширения мероприятий, сети культурных и просветительных 
учреждений по обслуживанию культурных потребностей и запросов масс, 
стали чрезвычайно актуальными,—нет в настоящее время особой надоб
ности специально доказывать и обосновывать.

Для очень широких кругов трудящихся становится в на
стоящее время совершенно очевидным, что в недостатке общей грамот
ности и культурности источник многих трудностей в нашей работе по 
социалистической стройке, что от этого у нас много недочетов и трудно
стей в проведении важнейших хозяйственно-политических мероприятий, 
в преодолении бюрократизма, в развертывании самокритики и т. п. и. т. д.

На ряду с огромнейшим ростом общественно-политической актив
ности и сознательности масс рабочих и крестьян чрезвычайно выросли 
и их культурные потребности и запросы.

Очередной задачей является в более ускоренном темпе ослабить раз
рыв, который имеется между культурными запросами и потребностями 
масс и возможностями их удовлетворения при нынешнем состоянии 
сети культурных и просветительных учреждений, дать, соответственно 
выросшим запросам, более глубокое культурно-политическое содержание 
и более высокое качество во всех отраслях и мероприятиях культурной 
работы.

В условиях Свердловского округа значение задачи усиления всех 
мероприятий культурной работы усугубляется вследствие промышлен
ного значения округа, преобладания в нем городского и фабрично-завод
ского населения над крестьянским и более высоким, вследствие этого, уров
нем культурных запросов населения, и большими перспективами круп
ного промышленного строительства в округе.

В содержании всей культурной работы должны получить более чет
кое отражение основные хозяйственно-политические задачи партии и 
советского государства, задачи реконструкции народного хозяйства стра
ны, индустриализации страны, рационализации промышленности, под- 
ема и преобразования сельского хозяйства, задачи кооперирования, 
коллективизации сельского хозяйства, задачи подготовки более квалифи
цированных и более культурных организационно-технических кадров от 
нисших до высших ступеней, задача повышения общей грамотности 
и культурности широких рабочих и крестьянских масс—задача, ко
торая являетя одним из важнейших условий успешности социалистического 
строительства в стране.

Во всей культурной работе должна быть проявлена четкая классовая 
линия, линия активного наступления на идеологическом фронте, борьбы 
с мелко-буржуазными, классово-враждебными нам идеологическими влия
ниями, за коммунистическое мировоззрение, за переработку человеческих 
кадров, за воспитание нового человека, коллективистически мысля
щего, с настроениями революционного оптимизма, с общественными кол
лективистскими навыками и устремлениями.

Практические задачи культурной работы сосредоточиваются, в ос
новном, вокруг вопросов: народного образования (воспитание подро- 
стающего поколения), повышения грамотности, культурности и профес
сионально-производственной квалифицированности работающих кадров,
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и массовой культурной и политическо-просветительной работы, борьбы против болезненных явлений быта, против пьянства, мещанской узости и ограниченности, за оздоровление быта.

* ♦ 
♦Задачи расширения мероприятий в области культурной и политикопросветительной работы нашли свое соответствующее отражение в контрольных цифрах бюджетов округа на 28-29 год. Прирост бюджета в этом году в большей своей части направляется на увеличение социально-культурных расходов, в том числе, главным образом, на народное образование. Рост расходов на народное образование равен в 28-29 г. 18,4 проц, (против 12 проц, роста в 27-28 г.). На народное образование в 28-29 г. будет израсходовано 3698 тысяч рублей.Этими ассигнованиями на народное образование в 28-29 г. достигается возможность значительного расширения охвата детей школьного возраста начальной школой, и, тем самым удовлетворительного выполнения в 28-29 году плана всеобщего обучения. Охват детей в 28 году достигнет 87,6%. В 16 пунктах по округу введена обязательность обучения для восьмилеток. В ряде районов (Свердловск, Уфалей, Кыштым, Сысерть и др ^достигается общедоступность 1-х групп для детей школьного возраста.Число комплектов старших групп (школ повышенного типа—7-леток, ШКМ, школ II ступени) увеличивается не только до пределов естественного роста групп, но и в смысле некоторого дальнейшего расширения сети.Увеличиваются ассигнования на ликвидацию неграмотности, на школьное строительство, на увеличение зарплаты отставшим группам работников культурных учреждений (избачи и др.).' Создан фонд помощи детям.Этими мероприятиями обеспечивается весьма значительный сдвиг вперед в деле народного образования.Но вместе с тем ряд совершенно неотложных нужд, ряд серьезнейших трудностей в деле народного образования, создающих большой разрыв между потребностями и степенью удовлетворения их, остаются неудовлетворенными и не преодоленными.Мы имеем в округе ряд районов, сильно отстающих в смысле охвата элементарной школой детей школьного возраста (Михайловский—- 64,5 проц., Н.-Петровский—64,6 проц, и ряд других).Основное в чрезвычайной напряженности школьного фонда. Отсутствие школьных помещений—главная причина отставания ряда районов в развертывании школ 1 ступени и расширения охвата школьных контингентов .В городе и заводских районах состояние школьного фонда чрезвычайно тяжелое. Большая часть школ работает во вторую смену. Значительнейшая часть школьных помещений не приспособлены под учебные занятия, неудовлетворительны по своей емкости. При некотором росте сети школ повышенного типа, она все же оказалась недостаточной для удовлетворения всех заявок.Очередными задачами в деле народного образования нужно считать: во-первых, закрепление тех результатов, которые мы имеем в осуществлении плана всеобщего обучения. Нужно добиться большей длительности пребывания детей в школе и доведения большего числа учащихся до выпуска.В настоящее время средняя длительность пребывания детей в школе— .2,63 года.
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Отсев падает главным образом на детей менее обеспеченных групп населения.Надо, поэтому, сделать начальную школу действительно общедоступной для учащихся из среды менее обеспеченных групп населения (детей сельхоз. рабочих, батраков, деревенской бедноты, низкооплачиваемых групп рабочих и служащих). Надо всемерно расширить материальную помощь этим категориям учащихся в снабжении обувью, одеждой, учебниками, дополнительным питанием и т. п.Одного созданного в этих целях из средств местного бюджета фонда помощи детям бедноты будет недостаточно.Надо считать обязательным участие в этом фонде средств кооперации всех видов, ККОВ, профсоюзов, родительских и др. общественных организаций. Во - вторых, надо и в дальнейшем продолжать курс, взятый более твердо при комплектовании школ учащимися в нынешнем году, на больший охват школой, в частности и в особенности школой повышенных ступеней, техникумов, детей рабочих, деревенской бедноты, середняков. Важнейшим звеном средней общеобразовательной школы нужно считать школу семилетку. Введение всеобщего обязательного обучения в начальной четырехлетней школе есть первый этап. Вслед за этим этапом, в соответствии с требованиями программы нашей партии, в порядок дня встанет вопрос об обязательном всеобщем обучении в 7—8 летней начальной школе. Большинство детских контингентов в настоящее время начальной школой ограничивают свое образование. А это обеспечивает нам далеко недостаточный уровень общей грамотности, далеко недостаточную общеобразовательную базу для подготовки квалифицированных работников.Количество желающих поступить в повышенные ступени общеобразовательной школы из года в год растет. Растут требования об открытии новых школ и групп семилеток, школ второй ступени.Надо готовить и в дальнейшем систематическое расширение сети школ повышенного типа, особенно школ семилеток (восьмилеток) *) и в первую очередь в рабочих районах. Надо поставить задачей—к сроку осуществления всеобщего обязательного обучения в школе 1 ступени обеспечить общедоступность школы 7-летки в рабочих районах, а в течение ближайших лет этого планового периода добиться общедоступности школы семилетки для детей рабочих, в целях полного охвата ею контингентов фабзавуча.
*) В связи с предстоящим в течение ближайших месяцев при ЦК пар

тийным совещанием по вопросам народного сбразования, в порядок дня по
ставлен вопрос о некоторых изменениях в системе народного сбразования. 
В частности, поставлен вопрос об удлинении на один год сроков обучения в 
начальной школе (включая все ее ступени). Наиболее вероятный вариант— 
приращение одного года к школе-семилетке (8-й год обучения) или, соответ
ственно, 4 года к первому концентру школы 2-й ступени. Вопрос этот является 
еще дискуссионным. Есть предложения и о других вариантах: приращение 
одного года к школе 1-й ступени или к 2 концентру школы 2-й ступени (10-й 
год обучения). Наибольшая вероятность первого варианта обосновывается 
соображениями, что это мероприятие более доступно по состоянию бюджетов, 
чем увеличение сроков обучения в 1-й ступени, и вместе с тем обеспечивает 
более высокий уровень общего образования,.возможность более серьезной по
становки трудовой подготовки и специализации (что особо, важно для тех,, 
кто семилеткой кончает свое образование) и возможность повышения подготов
ленности поступающих из средней школы в ВУЗ'ы и техникумы.



14 ОКРУГ № 35 (94)
М1ММ11ШШИМ№В третьих. Неослабное . внимание за ходом школьного строительства. Помимо систематического увеличения ассигнований на школьное строительство в бюджетах округа, надо организовать вокруг задач школьного строительства общественное внимание и привлечение средств (в порядке добровольного самообложения) самого, населения, добиваться существенной материальной помощи на это дело из средств республиканского и областного бюджета, привлечь к строительству школьных помещений в крупных рабочих районах, где недостаток жилой площади ощущается особо остро, и в частности в районах нового промышленного строительства, соответствующих хозорганов.В отношении учебно-воспитательной работы и роли массовой школы очередные задачи сводятся к необходимости всемерного усиления элементов общественно-политического воспитания, путем большего участия школы и учащихся в общественно-политических кампаниях и в проведении общественно-полезных мероприятий, установления большей связи школы с производством (промышленными предприятиями, сельским хозяйством, колхозами, коммунами). В работе школы должны найти четкое и идеологически выдержанное отражение пропагандирующей коллективизмы, борьба с чуждыми нам идеологическими влияниями (религиозность антисемитизм и др.).Необходимо всемерно усилить элементы трудовой подготовки и специализации. В этих целях, в частности, необходимо постепенно, начиная еще с нынешнего учебного' года, перевести дополнительно ряд школ семилеток в рабочих районах на положение фабрично-заводской семилетки и в сельских районах на положение школы крестьянской молодежи, с постановкой в них элементов производственного обучения по соответствующим отдельным отраслям труда.

♦ 
♦ *В области профтехнического образования мы будем иметь также в нынешнем году некоторое расширение контингентов обучающихся. Школами ФЗУ в 28-29 г. по округу будет охвачено 1484 чел., вместо 1276 уч. в прошлом году. Соответственно., несколько уменьшается количество рабочих подростков, охваченных индивидуальным ученичеством (368 вместо 662). Сеть вечерних курсов по повышению квалификации рабочих по предприятиям в округе, ориентировочно намечена в составе 31 единицы при 1434 слушателей (в прошлом году 7 единиц и 418 человек). Этими курсами также будет охвачена в значительной части рабочая молодежь. Целевая установка и производственная работа школ ФЗУ в течение последних лет значительно приблизилась к нуждам и требованиям производства (подготовки рабочих для горячих цехов, горных работ и др.).Включены в сеть ирофобра вечерние рабочие технические курсы при УПИ (реорганизованные из б. вечернего политехнического института).Существенным недостатком системы профтехнического образования (в нисших, и особенно, средних ее ступенях), нужно считать отсуствие более или менее разработанных перспективных планов вследствие недостаточной разработанности перспектив потребности квалифицированной рабочей силы и специалистов в различных отраслях хозяйственного' и культурного строительства. *Исходя из общих перспектив хозяйственного (в промышленности и сельском хозяйстве) и культурного строительства, можно установить, что нам необходимо заботиться о расширении кадров квалифицирован-
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вых рабочих, в частности об обеспечении квалифицированными рабочими вновь строющихся предприятий (Машинострой), расширении кадров строительных рабочих, технического, в частности среднего технического персонала, переподготовке работающих кадров технического персонала, подготовке специалистов по вопросам сельского хозяйства, в частности по коллективизации сельского хозяйства (эти задачи придется решать ле только через сетьпрофтехнического образования, но и путем усиления подготовки работников по кооперированию и коллективизации сельского хозяйства в общеобразовательной школе, в частности в ШКМ) и подготовке новых и переподготовке работающих кадров педагогов и работников в других отраслях культурного строительства.Соответственно этим обстоятельствам и надо строить работу •в области профтехдического образования..В области переподготовки и повышения грамотности работающих кадров— первоочередной нужно считать задачу ликвидации неграмотности и малограмотно с т и.По самым скромным подсчетам, мы имеем в округе свыше 50 тыс. человек—неграмотных в возрасте от 15—35 лет.Сверх того мы имеем значительную группу неграмотных подростков, не прошедших школу I ступени, среди возрастных контингентов до 15 лет.В работе по ликвидации неграмотности надо добиться решительного перелома. Недооценке значения работы, медлительности в ней, случаям неиспользования отпускаемых на это дело кредитов, и без того достаточно ограниченных, надо будет об1 явить самую решительную борьбу. Вокруг дела ликвидаци неграмотности надо создать широкое общественное движение и общественную инициативу. В первую очередь необходимо полностью попользовать сеть политпросвета. В ней предпола- лагается на 28-29 год некоторый рост. В частности, значительно увеличивается сеть школ подростков. Предполагается качественное улучшение работы политпросветской сети по ликвидации неграмотности, поскольку в работу вводится система одногодичных школ грамоты. Однако, одной этой сети будет далеко не достаточно. Ею возможно обслужить 2—3 тысячи неграмотных. Надо, в дополнение к ней, развернуть сеть школ и кружков по ликвидации неграмотности, школ малограмотных по почину и при участии профсоюзов, ячеек ОДП, комсомола, втянуть в дело ликвидации неграмотности комсомольский актив, учащихся комвуза, педтехникума. Надо поставить задачу в ударном порядке в течение ближайших двух лет полностью ликвидировать неграмотность среди основных кадров неграмотных в городе и нескольких рабочих районах (Уфа- лей, Невьянск и др.).В первую очередь внимание необходимо сосредоточить на ликвидации неграмотности среди членов партии, комсомола, рабочих и, особенно, рабочей молодежи, допризывников, батрачества, деревенской бедноты.Сеть вечерних общеобразовательных школ и курсов для взрослых получает в 28-29 году тоже некоторый рост. Число педагогических единиц по общеобразовательным рабочим курсам возрастает в сравнении с прошлым годом вдвое, скресный рабочие университеты, ВУЗ‘ы. В городе открывается вечерний и во- годичные. курсы по подготовке в
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В нынешнем году, ввиде опыта, вводятся в нескольких крестьянских районах при школах повышенного типа воскресные общеобразовательные курсы. (Сеть вечерних профтехнических курсов на предприятиях указана выше).Перечисленными мероприятиями далеко не покрывается растущая потребность масс в получении общеобразовательных и технических знаний. И в этой отрасли культурной работы на помощь, в смысле дополнительного развертывания этой работы, должна притти широкая самодеятельность и общественная инициатива. Сеть учреждений этого типа должна быть дополнена развертыванием кружков самообразования, сельско-хозяйственных кружков в деревне, краткосрочных сельскохозяйственных курсов, лекционной работой и т. д.❖* *В вопросах массовой культурной и политико-просветительной работы серьезнейшей задачей является расширение клубного строительства. Состояние клубов в округе крайне не удовлетворительно. Клубы малы по своей вместимости, охват клубами рабочей массы весьма ограничен. Отсюда неудовлетворенность рабочих клубами, при наличии у рабочих большой потребности в хорошем клубе, в хорошей клубной постановке, кино-картине (в большинстве районов округа помимо клубных кино-установок и клубной сценической площадки—других установок совершенно нет), в лекции, в проведении свободного времени в более культурной обстановке. Существующие клубы этого в значительной степени по своему состоянию дать не могут.Церковь и пивная, поэтому, еще успешно кое-где конкурируют с клубами.Задача клубного строительства приобретает поэтому все черты особой актуальности.При чем, от кустарничества в этом деле надо перейти к строгой плановости.Ориентировочный пятилетний план клубного строительства по округу предусматривает постройку 10 клубов общей стоимостью 4.235.000 рублей, двух кино-театров в рабочих районах и 2-х стадионов.В 1928-29 году намечаются затраты на клубное строительство в 635.000 руб. Намеченный план клубного строительства по округу нуждается несомненно в дополнениях и уточнении. Осуществление его, при имеющемся состоянии клубов в округе необходимо всемерно форсировать.Во избежание ошибок и недочетов, необходимо немедленно приступить к тщательному проектированию строительства отдельных клубов, заблаговременно; в процессе проектирования, предусмотреть обеспечение обслуживания клубом рабочих масс с учетом особенностей их состава, характера производства и состояния сети других культурных организаций в районе рабочего клуба и т. п. и т. д.Не следует думать, что задача клубного строительства снимает с повестки дня вопрос об улучшении качества культработы профсоюзов, и в частности клубной работы и при теперешнем состоянии рабочих клубов.Имеющаяся в округе сеть в 52 профсоюзных клуба с 50 кино-установками при них, 40 радио-установками с библиотеками, большой сетью политических, профессиональных, производственных и художественных кружков должна быть максимально загружена и наилучшим образом использована в целях культурного обслуживания рабочих масс.
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Упорядочение работы клубов должно пойти в направлении создания обстановки большей «культурности»—чистоты, уюта, внутреннего порядка в клубе, углубления содержания клубной работы в смысле большего отражения в ней задач политической, производственной и профпропа- ганды, улучшения книжного состава клубных библиотек, расширения массовой работы клубных библиотек в направлении консультирования читателя, проведения литературных вечеров, читательских конференций и т. п. (Эти, последние задачи не в меньшей, а в большей степени должны быть поставлены и перед политпросветскими библиотеками).Профсоюзам необходимо усилить культработу вокруг красных уголков, и, особенно, в рабочих общежитиях и казармах. Туда систематически должен переносить свою работу рабочий клуб. ❖* *В рамках одной статьи не представляется возможным, хотя бы и в общих чертах, осветить ряд других проблем культурной работы, стоящих в порядке дня работы партии и советской общественности. Ограничимся лишь кратким напоминанием о некоторых из них.Совершенно неудовлетворительное состояние книго-распространитель- ской (книго-торговой) сети требует всемерного расширения мероприятия по продвижению книги (печати вообще) в низовую периферию, 
к в массы рабочих и крестьян.
¿4 Необходимо безотлагательно приступить к организации с т а ц и о- а р н ы х книго-торговых единиц в районных центрах путем откры- уГтия стационарных отделений книготоргующих организаций (ГИЗ, кооперация) и создания на местах кооперативных книго-торговых об- 'единений.Вместе с тем необходимо значительно шире использовать и передвижные формы книготорговли (книгоношеств), шире поставить пропаганду периодической печати и книги, улучшить подбор литературы для распространения среди рабочих и крестьян.Антирелигиозную пропаганду необходимо всемерно усилить. Надо укрепить союз безбожников, обеспечить более систематическое руководство им со стороны парторганизаций, и активную помощь и участие в его работе со стороны профсоюзов, комсомола и других общественных организаций. Антирелигиозная пропаганда должна входить составным элементом в пропагандистскую и культурную работу партии, комсомола, профсоюзов, рабочих клубов, изб-читален, учреждений народного образования (школ, библиотек и др.).Серьезнейшее внимание в массовой культурной работе необходимо уделить борьбе с пьянством. Эта работа точно также должна составлять необходимую часть работы рабочих клубов, комсомола, женских делегатских собраний и др. общественных организаций.Необходимо всячески поддержать общественную инициативу в деле борьбы с пьянством ( организацию кружков, ячеек об-ва по борьбе с алкоголизмом, вынесение постановлений об ограничительных мерах по продаже спиртных напитков и т. и.).Необходимо упорядочить дело радиовещания и радио-любительства. Расширить сеть радиоустановок. Добиться улучшения дела снабжения доброкачественной и дешевой радио-аппаратурой и постановки технической консультации по вопросам радио.



18 ОКРУГ № 35 (94)
юежиав-.... Ц1И1

** *

Успешное выполнение задач культурного строительства требует при- 
1 лечения к разрешению вопросов культурной работы широких масс 
рабочих п крестьян, организации вокруг этих вопросов широкой со- 

■ етской общественности.
Б. Оршанский.

Некоторый опыт работы Каслинской организации.
(Из материалов обследований).

Обследование Каслинской районной организации выявило (как уже 
отмечалось в «Округе») ряд весьма положительных моментов в работе. Опыт 
этой работы заслуживает перенесения в остальные организации нашего 
округа.

Возьмем такую важную отрасль работы, как вопрос о росте парторга
низации. В этой работе, как отмечалось на недавнем совещании секретарей 
райкомов, мы имеем в нашем округе неважные результаты: низка (6,5 проц.) 
партпрослойка на крупных предприятиях, снизился по сравнению с прош
лым годом (с 44 до 40%) удельный вес рабочих у станка.

Каслинская организация в отношении роста стоит на первом месте. За 
два года она выросла больше чем в два раза (243 проц.). На 1-Х1—26 г. она 
насчитывала в своих рядах 290 членов и кандидатов, на!-УП—28 г.—607.

Рост имеется не только количественный, но и качественный: в числе 
вновь принятых рабочие составляют 65 проц., крестьяне—32,8 проц., служа
щие—только 2.2 проц. Удельный вес рабочих в организации повысился 
с 55,2 проц, до 62,4 проц. Приняты рабочие почти исключительно от станка: 
па 1-Х1—26 г. они составляли 32,8 проц., на 1-УП—28 г.—47,7 проц, к об
щему числу членов организации.

Рост шел более и менее планомерно: так—за 26—27 г. принято 120 ч., 
а за 8 месяцев 28 г.—235 (в том числе октябрьский набор дал 134 чел.). После 
октябрьского набора рост, хотя и с некоторым понижением в темпе, все же 
продолжается.

Зачастую в оправдание слабого роста парторганизации можно слышать 
указания на такого рода «об‘ективные причины»: рабочие, мол, у нас связаны 
с обывательщиной, у каждого^—свой дом, своя корова и т. д.—поэтому они 
в партию не идут. Опыт Каслей как нельзя лучше показывает неоснователь
ность этого довода. Ведь в Каслинском районе рабочие, во всяком случае 
не менее, чем в других районах, связаны с домашностью и с сельским хо
зяйством.

В чем же тут секрет? А в том, что такими разговорами хотят лишь 
скрыть свою оторванность от рабочих масс, свою «боязнь» поставить перед 
рабочими вопрос о трудностях и вместе с тем о необходимости для рабочих 
вступать в партию, чтобы помочь ей в преодолении этих трудностей.

В течение 26-го года в Каслях мы имели целый букет «дел».Разложившая
ся верхушка способствовала отрыву парторганизации от масс. Рабочие «бу
зили», «волынили». В парторганизации имелись в связи с этим нездоровые 
настроения: «нельзя теперь говорить о вербовке в партию, рабочие недоволь
ны, и все равно в нее не пойдут».

Райком (порядком обновленный на осенней партконференции) не под
дался этим настроениям и поставил вопрос о вербовке в партию, как важней
шую задачу организации. Результаты смелой постановки этого вопроса на
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рабочих собраниях сразу сказались, В первый же месяц (после долгого затишья в течение всего 26 г,) начали поступать заявления от рабочих, и за год в организацию уже вступило 120 чел.В деле вербовки в партию большое значение имеет умение использовать растущую, на основе укрепления хозяйственного положения и параллельно с этим улучшением материального положения, активность рабочих масс. При этом нужно уметь использовать все собрания рабочих, рабочие конференции и увязывать обсуждаемые на них вопросы с вербовкой в партию. Каслинская практика созыва заседаний актива с постановкой на них вопросов о «задачах партии» и вопросы вербовки и особенно опыт постановки этих вопросов на широких рабочих собраниях и конференциях дали хорошие результаты.Большую работу проделал Каслинский райком во время кампании Октябрьского призыва. Тут он буквально мобилизовал все свои силы. Был разработан план вербовки. На собраниях рабочих, на собраниях актива, на рабочих конференциях вопрос о росте был поставлен во всю ширь. В довольно широком масштабе была развернута индивидуальная и групповая агитация. Партийный актив был мобилизован для проведения кампании. На заводе устанавливались дежурства секретарей и членов бюро ячеек для заполнения карточек и приема заявлений. Членам партии давались задания вести индивидуальную обработку беспартийных. С принятыми кандидатами устраивались совещания, и завербованные в свою очередь вербовали других. В результате всего было подано 190 заявлений, из которых до 1-го февраля удовлетворено 134. Деревня тоже была расшевелена. Ячейками была разверч нута большая работа среди бедноты. На собраниях бедняцкого актива и на общих собраниях ставились вопросы о росте партии.Всего за два года в том числе во время празднования 10-й годовщины Октября принято 117 крестьян. Слой деревенских коммунистов еще чрезвычайно тонок всего—крестьян в организации 164чел. или 27 проц., и вопрос о дальнейшем втягивании крестьян в партию стоит во весь рост перед Каслинской организацией.Во всей этой большой работе по вербовке не обошлось и без недостатков, на которые следует также обратить серьезное внимание.При довольно интенсивном росте партии, не обращалось должного внимания на создание резервов для дальнейшей вербовки, путем постепенного расширения вовлечения рабочих в общественную работу, в силу чего рост впоследствии замедляется, за последние 3 месяца принято только 10 рабочих. Среди принятых во время Октябрьского набора только 63 проц, до вступления в партию принимали участие в общественной работе.Необходимо в дальнейшем обратить внимание на создание резервов для вербовки, путем большего втягивания беспартийных рабочих в общественную работу; усилить вербовку, главным образом, ср ед и рабочего активаинаряду с втягиванием крестьян, в особенности бедняков, в партию, усилить темп втягивания рабочих от станка с таким рассчетом, чтобы удельный вес рабочих все время увеличивался.Следующий не менее важный вопрос—это вопрос выдвижения. В резолюции ПК по докладу Свердловского ОК отмечается слабое выдвижение местного актива, отсутствие среди секретарей райкомов и заводских коллек - тивов, местных работников. И в этом отношении в Каслях мы имеем большие достижения.
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За последнее время в Каслинский район работников почти не приходилось посылать. Райком взял правильный курс на выдвижение работников и» состава местного актива и сейчас в аппарате РК в рик‘е, фабзавкоме, в ячейках на руководящей работе—почти исключительно местные работники. Всего за это время выдвинуто около 50 товарищей, причем выдвиженцы втягиваются непосредственно в работу и им оказывается достаточная помощь в работе.Нельзя, конечно, пройти мимо таких недостатков, как то, что выдвижение шло без достаточной плановости—выдвигали по мере нужды в работниках, не создавая резерва для дальнейшего выдвижения, и что в выдвижении не принимали достаточного участия профорганизации и рабочие массы.В дальнейшем необходимо проводить выдвижение в плановом порядке, создать постоянный резерв для выдвижения, который постепенно втягивать в практическую работу, знакомить каждого из намечаемых выдвиженцев с той работой, на которой его предполагают использовать. Необходимо усилить роль профсоюзов в деле выдвижения и практиковать обсуждение кандидатов, намеченных для выдвижения, на широких, рабочих и крестьянских собраниях.

Д. Ляндсман.

Резолюции бюро 0. К.
По отчету Лрамильской организации.Заслушав доклад представителя Необходимо в ближайшее же Арамильского РК тов. Крохина и время проработать общий план раз- содоклад инструктора ОК тов. Ку- вития с.-хозяйства в районе и ряд ликова о выполнении Арамильским практических мероприятий по укре- райкомом решений бюро ОК по плению партийного влияния в су- отчету райкома от 20-УШ—28 г. ществующих коллективных об‘еди- решений майского пленума ОК и нениях и обеспечения их хозяйствен- обращение ЦК о самокритике, бюро ного под‘ема. Вопросы работы окружкома отмечает крайне медлен- в деревне (работа с беднотой, вовле- ный темп выполнения этих решений, чение бедноты в работу советов, ук-1. Райком не обеспечил доста- репление кадров деревенских ра- точного внимания вопросам с.-хо- ботциков, вопросы кредитования, ру- зяйства. Ослабла работа среди бед- ководство деревенскими ячейками ноты. Работа по коллективизации и др., задачи, поставленные ре- слабо обеспечена партийным руко- шением бюро ОК по отчету рай- водством. До сих пор не изжиты слу- кома) должны занять значительно чаи проникновения в органы руко- большее, чем до сих пор, место в ра- водства с.-х. и машинных товари- боте районной организации, ществами зажиточных (деревни 2. Обращение ЦК о самокритике Дербышево, Вьюхин о). В весен- проработано в партийной органи-нюю посевную кампанию в больших зации совершенно недостаточно и размерах сократилась посевная совершенно еще не проникло в широ- площадь (30 проц.). кие рабочие и крестьянские массы..
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Между тем в организации обнаружи
лись своевременно не вскрытые 
болезненные явления (разложение 
части Н.-Исетской организации, бо
лезненные явления на «Спартаке», 
случаи пьянства и хвостизма в Ара- 
мили .

Основное внимание организации 
должно быть направлено на разви
тие методов самокритики среди ши
роких партийных и беспартийных 
рабочих масс, на основе обращения 
ЦК, решения бюро ОК и пленума 
ЦКК о предварительных итогах 
самокритики. Необходимо принять 
ряд мер к выполнению решений 
ОК о вовлечении масс к организо
ванной критике недочетов производ
ственной работы и к делу рационали- 
■зации производства (особенно в связи 
с подготовкой к переходу фабрики 
на 7-ми часовой рабочий день) через 
производственные совещания и пу
тем организации работы с активом 
на предприятиях.

Широкое развитие самокритики 
внутри парторганизации, равно и 
в других рабочих организациях дол
жно обеспечить выявление всех не
дочетов в жизни района.

Районный комитет должен, отно
сясь чутко к критике недочетов, 
решительными мерами вообще, 
энергичной работой по выдвижению 
новых кадров работников—в ча
стности, обеспечить устранение не
дочетов.

3. В области партийно-организа
ционной и массовой работы райком 
еще не обеспечил выполнение как 
решений бюро ОК по отчету Арамиль- 
ской организации, а также и выполне
ние решений майского пленума ОК 
(созданные группы по проработке 
отдельных вопросов работали сла
бо). В выполнении этих решений 
райком . не оказал должной практи
ческой помощи ячейкам. Работа 
цеховых ячеек до сих пор еще не 
налажена и последние не играют 
еще руководящей роли в жизни цехов 
вледствие недостаточного выполне
ния райкомом решений майского 
пленума ОК об упорядочении органи
зационно-партийной работы (не ра
ботают сменные собрания ячеек, 
не организовано бюро коллектива 
на Арамильской фабрике и т. д.).

Внимание райкома должно быть 
направлено на поднятие роли и ка
чества в работе цеховых ячеек. 
К ближайшим перевыборам бюро 
ячеек необходимо организовать бю
ро коллектива на Арамильской су
конной фабрике. Наладить система
тическое руководство ячейками на 
периферии (особенно Н.-Исетского, 
«Спартака», кирпичного завода № 3), 
в частности, путем выделения кадра 
нештатных инструкторов при рай
коме.

4. Считать необходимым в на
чале 1929 года вновь проверить 
выполнение Арамильской организа
цией решений ОК.

По докладу Каслинского райкома ВКП(б).
Заслушав доклад секретаря Кас- понимание задач рационализации 

линского райкома т. Ташкинова и производства и т. д.); б) имеется 
содоклад инструктора ОК т. Лянд- значительный рост парторганизации 
смана, Бюро ОК признает работу (с 290 на 1-Х1—26 г. до 607 на 1-УП— 
райкома удовлетворительной. 28 г.) и увеличение процента рабо-

Бюро отмечает, что а) оргапиза- чих в организации (с 55,2 до 62,4%); 
ция изжила констатированные июнь- в) усилилось внимание вопросам 
ским пленумом ОК 1926 г. болез- производства, вследствие чего до- 
ненные явления, имевшие место в не- стигнут значительный сдвиг в об- 
риод 25—26 г. (разложение верхушки, ласти снижения себестоимости и удов- 
нолынки на заводе, хвостизм, не- летворительное выполнение производ-
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ответной программы; г) рост активности рабочих масс и усиление их внимания к производству; д) в области деревенской работы некоторое укрепление с.-х. кооперации, совхозов и, за последний период, усиление работы с беднотой. 'Наряду с этим Бюро отмечает в работе райкома ряд крупных. недочетов :1. В области промышленности имеют место ряд хозяйственных недочетов (затяжка выполнения планов рационализации и строительных работ, дороговизна привозного чугуна и кокса). Не выполнена директива партии о 20% снижении административно-хозяйственных расходов. Недостаточно вовлечено рабочих в производственно-хозяйственные . мероприятия (слабая работа производственных совещаний, неиспользование премиального фонда). Все еще высок процент прогулов (2,09%) и имеется неполная загрузка рабочего дня рабочих. Возможности снижения себестоимости остаются далеко не использованными, в частности, имеется невыполнение сметных предположений по себестоимости по черному литью на 0,62%, по Воздвиженскому заводу на1—2%.Бюро ОК предлагает:а) Провести полностью 20% снижение административно-хозяйственных расходов, снижая общезаводские, особенно цеховые расходы.б) Добиться более внимательного отношения к производственным совещаниям хозяйственников и тех. персонала, поставив перед производственными совещаниями ряд конкретных вопросов по улучшеню производства, по удешевлению строительства, по удешевлению цеховых расходов, экономии вспомогательных материалов и др.Добиться премирования за лучшие предложения и полного использования премиального фонда. Необходимо закрепить сменные совещания в отдельных цехах, практикуя в отдельных случаях про- 

изйодственные совещания по отдельным отраслям работы. Поставить учет и проверку выполнения предложений и информацию рабочих о результатах их проведения.в) Обратить внимание на улучшение организации труда и на упорядочение дела нормирования труда,, в частности, пересмотреть состав ТНБ под углом зрения подбора соответствующих работников и выдвижения на эту работу активных рабочих. Добиться планомерной загрузки рабочего дня, особенно· в связи с подготовкой к переходу на· 7-ми часовой рабочий день.г) Принять меры к устранению имеющих место случаев грубого обращения части административно-технического персонала с рабочими.д) Особое внимание обратить на руководство Воздвиженским заводом. Добиться упорядочения строительства на заводе и укрепления профсоюзной работы.2. При некотором укреплении массовой работы профсоюзов на предприятиях, опа все еще недостаточна, особенно на Воздвиженском заводе. Фабзавкомы, а также цех- бюро не принимают достаточного участия в разрешении текущих хозяйственных вопросов. Слаба постановка работы с профактивом, в частности, с цехактивом. Слаба работа комиссии по охране труда и РКК. При уменьшении . общего числа конфликтов, растет число участников в них, при случаях возникновения конфликтов по необоснованным поводам. Низка посещаемость производственных совещаний, особенно в литейных цехах (в среднем 8—10 проц.).Необходимо добиться большего участия фабзавкомов в обсуждении финансово-хозяйственных планов. Цехбюро должны участвовать в проработке цеховых лимитов.Добиться повышения производственной дисциплины среди рабочих и снижения прогулов, улучше-
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ния работы комиссий по охране труда, 
увеличения и правильного использо
вания ассигнований на мероприятия 
по улучшению условий труда, 
техники безопасности и охраны труда 
на предприятиях. Устранить затяж
ку в разрешении конфликтов и случаи 
необоснованного конфликтования осо
бенно по вопросам, предусмотрен
ным. колдоговором. Поставить ре
гулярную работу с профактивом.

3. ОК обращает внимание рай
кома на необходимость улучшения 
культработы среди рабочих. Фабзав- 
комы должны добиться более широ
кого вовлечения взрослого рабочего 
в клуб, улучшения постановки про
изводственной и профпропаганды (ор
ганизация производственных вече
ров, конкурсов, производственных 
кружков п т. д.). расширения меро
приятий по удовлетворению запро
сов рабочих, по повышению обще
образовательного уровняй квалифи
кации, усиления антирелигиозной 
пропаганды. Особое внимание об
ратить на обслуживание культрабо
той рабочих окраин и на усиление 
мероприятий по ликвидации негра- 
.мотности среди рабочих.

4. Руководство сельским хозяй
ством со стороны райкома и особенно 
партячеек еще недостаточно, а глав
ное, не носит систематического ха
рактера.

Недостаточно внимание партийной 
организации вопросам борьбы за 
повышение урожайности и развитие 
общественной обработки земли.

Слабо еще проводится коллекти
визация, зачастую отсутствует систе
матическая и конкретная постановка 
вопросов в ячейках о практиче
ских задачах коллективизации и 
укрепления сельского хозяйства во
обще. Весенняя посевная кампания 
текущего года дала сокращение 
общей площади посева в районе, при 
большем сокращении посевов в ин
дивидуальных хозяйствах, наряду с 
ростом посевов в колхозах и совхозах.

Кредитования на нужды сельского 
хозяйства против прошлого года

тин юв

значительно снизились. Имеется все 
_еще большой процент безлошадни
ков и недостаток плугов и сельско
хозяйственного инвентаря в районе..

Бюро предлагает районному к-ту 
партии наметить ряд конкретных 
мероприятий: а) по расширению по
севной площади на 29-й год за счет 
пшеничных культур, кормовых трав 
и корнеплодов; б) по развитию 
животноводства; в) по борьбе за повы
шение урожайности.

Шире развернуть работу на основе 
проекта нового земельного закона 
по организации коллективов направив 
внимание, наряду с организацией 
простейших форм (машинные то
варищества), и на создание более 
сложных (артели по общественной 
обработке земли, коммун и т. д.). 
При создании коллективов обратить 
внимание на регулирование их соста
ва, стремясь к большему вовле
чению бедноты и укрупнению кол
хозов.

Усилить пропагандистскую ра
боту по вопросам коллективиза
ции среди крестьян-коммунистов. 
Усилить партийную работу внутри 
коллективов и наладить практиче
скую помощь колхозам со стороны 
партячеек.

Усилить мероприятия по агри
культурной помощи крестьянским хо
зяйствам, в частности, оживить ра
боту сельхозкружков.

Признать необходимым для про
ведения мероприятий по развитию 
сельского хозяйства, усилить креди
тование на минеральное удобрение 
и машиноснабжение, обязав райком 
правильным направлением кредитов 
для поднятия—в первую очередь— 
бедняцких и маломощных середняц
ких хозяйств и для дальнейшего 
развития коллективизации.

5. При некотором улучшении со
стояния совхозов за последний год 
(укрупнение их путем об‘единения, 
расширения посевов и повышение 
урожайности), считать необходимым 
сосредоточить внимание партийной 
организации на усилении массовой
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работы в совхозах, на всемерном расширении культурно-производственной помощи населению, набольшем расширении посевных площадей совхозов и на укреплении в них работы партийных ячеек и рабочкомов.6. Обратить внимание райкома на необходимость большего развития и укрепления рыбного хозяйства в районе.7. ОК считает, что недостаточно укрепились группы бедноты. Не при всех выборных организациях, где можно было бы организовать группы бедноты, эти группы созданы. Существующие группы работают слабо и нерегулярно. Нет достаточной проверки выполнения решений собраний бедноты.ОК предлагает усилить руководство группами бедноты, ввести в их работу плановость, ставить на обсуждение групп бедноты важнейшие практические вопросы местной советской, кооперативной работы, исходя из планов сельсоветов, ККОВ и кооперации, наладить систематическую работу с бедняцким активом, вовлекая его в повседневную работу общественных организаций.8. В отношении советской работы необходимо улучшить руководство и инструктирование сельсоветов, добиться в их работе плановости, большего охвата планами вопросов сельского хозяйства и благоустройства села и поселков.Укрепить массовую работу Советов и их секций, пересмотреть структуру и сеть секций Советов.Провести окончательное оформление Каслинского поселкового Совета, укрепив его материальную базу (бюджет, местная промышленность).При проведении всех этих мероприятий исходить из решений 6-й сессии Окрисполкома о массовой работе Советов.9. В области внутри-партийной работы ОК отмечает недостаточность партпрослойки на предприятиях и

снижающийся за последнее время темп роста организации за счет рабочих. Недостаточна вербовка батраков в партию.В руководстве партийными ячейками непартийными организациями нет достаточной конкретности и инициативы в постановке местных вопросов.Недостаточно втягивание в общественную работу батраков.Самокритика не получила еще достаточного развития как в партийной организации, так и в особенности в широких рабочих массах. В отдельных партячейках (Вулзи, Воздвиженка) имеют место нездоровые явления (пьянство, растраты, семейственность).ОК предлагает:а) Усилить дальнейшее втягивание рабочих и работниц в партию, главным образом, среди рабочего актива и батрачества, для чего шире развернуть втягивание актива в общественную работу. Увеличить процент беспартийных рабочих в школах политграмоты.б) В виду того, что в составе районного актива значительная часть выдвиженцы, обратить особое внимание райкома на необходимость усиления партвоспитательной работы с активом. Наряду с этим поставить задачей районной организации воспитание новых кадров работников из партийцев-рабочих, для руководящей работы в районе и вне района. Наметить, при участии профорганизаций, план выдвижения рабочих и работниц активистов, партийных и беспартийных, на ответственную общественную работу.в) Наладить систематическую помощь в практической работе ячеек, в частности, обратить внимание на усиление плановости в их работе, на поднятие их инициативы в постановке местных вопросов производства и сельского хозяйства и культурно-бытового обслуживания масс, на конкретизацию и дифе-
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ренциацию руководства непартийными организациями и на более правильное использование в работе ячейковых комиссий для проработки плановых вопросов ячеек.г) Всю работу организации развернуть на основе развертывания широкой критики и самокритики, направляя при этом внимание парторганизации и рабоче-крестьянских масс на больший контроль над общественными организациями, на борьбу с ошибками и недочетами в работе и на борьбу с болезненными явлениями.Во всей Этой работе строго руководствоваться обращением ЦК от 3-У1, постановлением бюро ОК об итогах самокритики и решением последнего пленума ЦКК о самокритике.10. Бюро ОК отмечает, что отмеченные выше трудности и недочеты в работе райкома создавались в результате некоторых недочетов в руководстве со стороны областных и окружных хозяйственных организаций. (Уралмет—затяжка в выполнении планов рационализации и 

строительных работ; Промкомбинат недостаточное руководство Воздвиженским заводом) и окружных советских организаций.Обязать Уралмет принять меры к переводу завода на более полную хозяйственную самостоятельность и урегулированию вопроса со снабжением завода чугуном и коксом по сметной себестоимости, а также своевременному финансированию . Проработать вопрос о возможности расширения сбыта эмальпродукции. Ускорить постройку под‘ездного пути Маук—Касли.Обязать правление организующегося стекольного треста, принять меры к ускорению составления твердых планов строительства по Воздвиженскому заводу и их реализации, в частности, ускорить строительство' второй ванной печи.Предложить фракции Окрика: а) разработать ряд конкретных мероприятий по оказанию помощи району в развитии сельского хозяйства; б) проработать вопрос об ускорении постройки школы в Воздвиженском рабочем поселке.



СОВЕТСКОЕ 
СТРРИГЕЛЬСтио

Бельше энергии!Кампания по распространению 2-го займа индустриализации широко развернулась среди всех коллективов рабочих и служащих города, и в значительной части коллективов в основном закончена.Лозунг 100 проц, месячной зарплаты в заем в большинстве коллективов проведен в жизнь. Есть очень много случаев подписки свыше 100 проц, заработка. На 24-е сентября подписка среди коллективов достигла суммы 2.005 тысяч рублей, что составляет 100,3 проц.По районам округа мы имеем на то же число подписку среди коллективов на 1422970 руб., т. е. и здесь коллективная подписка также превысила предварительную наметку (1.115.000). По отдельным районам (Арампль, Березовск, Бисерть, Егоршино, Кыштым, Н.-Петровск и П.-Уральск) задание уже превышено значительно, но в то же время в ряде районов (Полевской, Режевской, Михайловский, Сысертский и Каслинский) значительно отстают по сумме выполнения от предварительной наметки.Так как в ряде учреждений подписка еще продолжается, то нужно полагать, что процент превышения по коллективной подписке будет значительно большим.Совершенно иначе обстоит дело с выполнением лозунга о 100% охвате рабочих и служащих, по коллективной подписке. Общий процент охвата подпиской рабочих и служащих составляет всего около 80 проц., апо отдельным предприятиям и учреждениям охват составляет всего лишь 60—70 проц, наличного состава. Отсюда ясно, что перед нами стоит серьезная задача по охвату 100 проц, рабочих и служащих. В противном случае нельзя быть уверенным, что достигнутая высокая подписка среди отдельных рабочих и служащих может быть твердо удержана за каждым подписчиком. Для этого необходимо еще шире развернуть раз‘яснительную работу по займу в порядке отчета об итогах проведенной кампании на каждом предприятии и в каждом учреждении.Среди неорганизованного населения подписка на заем проходит очень туго. Созданные тройки по работе среди кустарей, жактов, частных торговцев, домовладельцев и лиц свободной профессии еще недостаточно широко развернули работу, о чем говорят следующие цифры: всего имеем продажу за наличный расчет на 6.250 рубл., индивидуальным подписчикам с рассрочкой—на 52.500 рублей, а намечено распространить среди неорганизованного населения города 700.000 руб.Таково же, примерно, положение с распространением займа и среди неорганизованного населения по районам округа. Размещено всего лишь на 14.995 руб., тогда как намечено разместить на 200.000 руб.Ясно, что только путем упорной работы мы можем добиться нужных результатов по распространению займа среди неорганизованных слоев населения. Методы обхода домовладельцев, частных торговцев и лиц свободной профессии в городе, обход всех крестьянских дворов, посылка письменных приглашений, напоминаний и т. п., должны быть широко применены.
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Нужно лучше обставить работу в избах-читальнях и в клубах, с обя
зательным установлением дежурных, которые бы давали все необхо
димые справки по займу.

Все общественные организации в районах должны не только быть 
примерными подписчиками, но и морально воздействовать на отстающих 
в подписке путем вызовов, приглашений и т. п.

Серьезность задачи по распространению 11-го займа индустриа
лизации обязывает нас приложить все усилия для наиболее успешного 
ее разрешения.

Фомин.

Об индивидуальной работе депутатов 
городских и поселковых советов*)·

Третий с‘езд Советов дал категорическую директиву о максималь
ном участии депутатов в советском строительстве. Он сказал:

«Каждый член Совета должен считать своею обязанностью регулярную 
отчетность перед своими избирателями и держать такую тесную связь, 
которая обеспечила бы полное ознакомление рабоче-крестьянских масс как 
со всей работой Совета, так и со способами участия их в деле исправления 
тех или других недочетов в работе Советов».

Отчетность, как постоянная форма связи устарела.
До сих пор единственной формой связи депутата с избирателями была 

отчетность. Депутаты периодически отчитывались о своей работе и о ра
боте самого Совета. Значительная же часть депутатов вовсе не отчитывалась. 
Избиратели частенько после выборов депутата не видели. Депутат, на
ходясь в бесконтрольном положении, по существу зачастую не нес 
никакой работы, помимо, может быть, участия в заседаниях пленума 
и секций. Да й сами президиумы городских и поселковых Советов в боль
шинстве не сумели втянуть депутатов в какую-либо работу, за исклю
чением мелких обследовательских поручений. При таком положении, 
естественно, отчетность, как форма связи с избирателями, оказывается не
совершенной и в обстановке с каждым годом усложняющейся советской 
работы мало пригодной. Конечно, отчетность нельзя отбрасывать, как 
абсолютно негодную форму; ею можно пользоваться в обычное время 
отчетности Советов—1—2 раза в год. Жизнь уже выдвинула новые формы 
индивидуальной работы депутатов, с успехом применяющиеся в Москве, 
Ленинграде, Харькове и ряде других крупных рабочих центров.

Депутатские старостаты.
Мы говорим о депутатских старостатах и о группах депутатов на пред

приятиях. Старостаты—новая форма работы . Они возникли во второй поло
вине прошлого года, почему большого опыта в этой области у нас вообще 
нет. Л на Урале и подавно.

Фактически роль депутатов на производстве в подавляющем боль
шинстве городских Советов сводится к нулю. Депутаты на производстве

*) В порядке обсуждения.
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мало чем отличаются от остальных рабочих. Особенно скверно обстоит 
дело в поселковых Советах. Например, в Кыштымском пос. совете в элек
тролитном цехе депутатов имеется 50 чел., но на советские вопросы в кни
ге, лежащей в красном уголке, всегда отвечает предзавкома: депутаты 
о книге даже не знают. Таких примеров можно было привести 
сколько угодно.

Опыт депутатских групп в Перми и Челябинске.
Правда, на фоне такой отсталости, на Урале начинают кое-где с ин

дивидуальной работой депутатов расшевеливаться. Пионерами являются 
Пермь и Челябинск. Свердловск в этом отношении безнадежно отстал; 
он только еще собирается что-то организовать.

То, что организовано в Перми и Челябинске, в полном смысле слова 
нельзя назвать старостатом. Это, вернее, депутатские столы Горсовета. 
Опи организованы на наиболее крупных предприятиях и работают в обе
денные перерывы. За этими столами поочередно дежурят депутаты, 
к которым поступают разные вопросы, заявления, предложения и т. д. 
С введением столов депутаты с‘умели шире обслужить избирателей—во 
время перерыва вокруг стола, обычно, собираются значительные группы 
рабочих. Раз'яспения и ответы депутатов избавили многих рабочих от 
ходьбы по учреждениям.

Как организовать старостаты.
Конечно, то, что имеется в Перми п Челябинске, очень хорошо. 

Этот опыт надо углублять и расширять. Но это все же не депутатские 
старостаты.

Депутатский старостат организуется на крупных фабриках, заво
дах и предприятиях. На совещании всех депутатов того или иного предприя
тия избирается староста. Роль старосты сводится к руководству рабо
той старостата. Депутаты, входящие в старостат, получают соответствую
щую нагрузку, например, часть выделяется для наблюдения за выполнением 
наказа, часть для освещения работы Горсовета или секции в стенгазете, 
другая—для информации избирателей о важных декретах центрально 
власти и распоряжениях местных властей. Часть членов выделяется для 
учета настроений и запросов рабочей массы, а остальные для связи с раз
ными фабрично-заводскими организациями: месткомом, культкомиссией, 
охраной труда, производственным совещанием.

Для координирования работы старостата созываются регулярно об
щие собрания (не реже одного раза в месяц). Повестка дня общих собра
ний старостата может быть чрезвычайно разнообразная. В практике ра
боты старостатов Московского совета обычно на общих собраниях ста
вятся отчеты отдельных депутатов о выполнении данной нагрузки. За
частую такие совещания устраиваются об‘единенные с комиссией охраны 
труда, культкомиссией и т. д., смотря по вопросам.

В практике Московского совета обычно отчетный доклад о работе 
какой либо секции или в целом Моссовета первоначально ставится на ста- 
ростате и только после тщательной проработки выносится на общие соб
рания рабочих. Старостат выделяет одного из своих депутатов для общего 
доклада, остальные участвуют в прениях, часть докладывает о выполне
нии наказа. Такое разделение труда экономит и силу и время и дает воз
можность гораздо лучше осветить работу Совета.
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Руководство старостатами со стороны президиума городского, поселкового или районного совета, конечно, должно быть. Практика указала два метода: совещание старостатов в целом или только старост и прикрепление к старсстатам ответственных товарищей—членов президиума Советов. Совещание, как правило, созывается ежемесячно.Существование старостата, безусловно, себя оправдывает. Он приближает депутата к избирателю, помогает завязать с ним более прочные связи, популяризует советскую работу на предприятиях, а, следовательно, способствует и росту авторитетности Совета среди широких масс трудящихся.

Депутатский старостат и рабочий актив.Старостат, конечно, должен завязать тесную связь с рабочим активом на предприятии. Старостат имеет своим назначением не только усиление связи депутатов с избирателями, но и формирование рабочего актива и вовлечение его в советскую работу.По мере группирования рабочего актива вокруг старостата, последний распределяет его по отдельным отраслям работы. Рабочий актив можно прикрепить к секциям Совета, выдвигать в разные комиссии, поручать обследования и т. д.У нас зачастую наблюдается абсолютное отсутствие вокруг городских и поселковых Советов какого-либо работающего рабочего актива. В большинстве Советов его нет. Работать же без твердо установившегося вокруг Совета рабочего актива, с одним лишь депутатским составом, естественно, невозможно. Задача создания рабочего актива вокруг Советов давно назрела. Старостат содействует выполнению этой задачи.
О работе депутатов на дому.Помимо такой общественной формы связи депутата с избирателем, в практике советской работы выдвинулся новый метод индивидуальной работы депутата—р а б о т ы на дому.Часто бывает, что рабочий просто стесняется изложить свою просьбу дежурному депутату и обращается на дом, где в спокойной обстановке, не торопясь лучше об'яснить, в чем дело. Встречаются случаи обращения к депутатам не только избирателей, но и неорганизованного населения: домашних хозяек, кустарей, ремесленников и т. д.Этотвид индивидуальной работы депутата нашел первое применение в Челябинске. Там он привился. Самая постановка приема на дому заключается в следующем: на видном месте у квартиры депутата вывешивается карточка или доска с указанием фамилии депутата и часов приема: посетитель излагает свою просьбу депутату письменно или устно. Депутат тотчас же принимает необходимые меры через президиум Совета.Из опроса 8 челябинских депутатов о их работе на дому выяснилось, что они за полгода приняли 317 избирателей, разобрали 61 заявление и ответили на огромное количество вопросов. Помимо этой работы, депутаты, естественно, вели воспитательную и агитационную работу среди избирателей, особенно нынешним летом—относительно очередей, недостачи хлеба и т. д. Все это имело свое большое организующее значение.

О столах депутатов при учреждениях.За последнее время в том же ’ Челябинске стал применяться весьма интересный опыт—о рганизации в уч рождениях, привлекающих по своему характеру наибольшее число посетителей, сто-
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лов дежурств депутатов. Организация таких столов 
дежурств в Челябинске была проведена в 3 участковых отделениях мили
ции . К каждому столу прикреплено по 7—8 депутатов. Опыт дежурных 
.столов удался.

Этот опыт следует углубить, организацию столов депутатов расширить.·

Немедля взяться за дело.
Имеющийся опыт индивидуальной работы депутатов городских и 

поселковых Советов на Урале и в частности в Свердловском округе весьма 
слаб. Организация старостатов у нас еще и не начиналась, в индиви
дуальной нагрузке депутатов наши Советы очень и очень отстали.

Изучение небольшого уральского опыта и применение московского 
опыта даст возможность нашим городским и поселковым Советам поднять 
свою работу и улучшить связь с избирателями. А. Ослоновский.

О страховке на селе.
В некоторых, округах Уралобласти (Троицкий, Ишимский и др.), 

уже давно закончены подготовительные работы и началось досрочное по
ступление платежей по обязательному окладному страхованию.

По нашему же округу подготовительные работы по окладному страхо
ванию (начисление страховых платежей и вручение извещений страховате
лям) в срок, к 5 сентября, закончены только по 2 районам: Кыштымскому 
и Березовскому и к 12 сентября не были закончены полностью по 9 районам: 
И.-Петровскому, Ст.-Уткинскому, Полевскому, Михайловскому, П.-Ураль- 

. скому, Егоршинскому, Режевскому, Арамильскому и Невьянскому. Сроки. 
подготовительных работ срываются. Досрочную плату страховых плате
жей в этих районах при существующем в них темпе работы организовать 
вряд-ли удастся. Больше того, если темп работы и отношение большинства 
райисполкомов к проведению окладной кампании решительно и немедленно 
не будет изменено (а пока вся тяжесть работы в проведении работ лежит на 
агентах Госстраха), и райисполкомы не будут осуществлять руководства 
(по существу, а не по форме) переданнсй им работой по окладному страхо
ванию, . создается угроза, что своевременно развернуть работу по доб
ровольной уплате платежей населением в установленные частные льготные 
сроки (к 1-ХП и к 1-11) мы не сумеем, и после первого же срока (1-ХП) 
придется, по своей же халатности применять в отношении страхователей меры 
принудительного взыскания.

Не медля ни одного дня, необходимо развернуть работу по досрочной 
уплате населением окладных страховых платежей.

Основными мероприятиями мы считаем:
1. Раз‘яснение населению значения госстрахования и необходимости 

досрочной и аккуратной уплаты страховых платежей—на общеграждан
ских, профсоюзных, партийных и др. собраниях, в избах-читальнях, клубах 
и проч.

2. Разбивку населенных пунктов на участки, приклепление к ним чле
нов Совета и организацию через них сбора платежей.

Актив деревни должен быть примером, досрочно внеся платежи.
Во^всей кампании по добровольной досрочной уплате платежей кате

горически исключаются какие-либо меры принуждения по отношению 
к плательщикам.

Мы должны полностью и своевременно закончить сбор платежей ио 
обязательствам населения. В. Генералов.



^ЛЬТПОЛИТПРОСБЕТРАБОТ^

Больные вопросы.
В этой статье мы не ставим себе целью дать исчерпывающие указания 

по всем стоящим перед нашей школой вопросам. Мы остановимся только на 
некоторых из них.

Первый в о п р о с—у длине н и е учебного года.
Норм продолжительности учебного года, указанных Наркомпросом, 

мы еще не достигли. Некоторые школы нашего скруга вели занятия до 1-го 
июня, а некоторые прекратили их в мае (наир., Араслановская школа, Ми
хайловского района и целый ряд других школ округа).

Вопрос удлинения учебного года—вопрос не только организационный, 
но и не педалогический. Рациональное распределение труда и отдыха уча- 
щихся в течение учебного года, удлинение времени, в течение которого ребе
нок находился бы под воспитательным влиянием школы за счет уменьшения 
влияния семьи—вопросы, которые заставляют еще раз говорить об удлинении 
учебного года.

Что же мы имеем?—Учебный год ниже нормы Наркомпроса, антипедоло
гическое чередование'учебных периодов и перерывов, совпадение зимних 
и весенних каникул с религиозными праздниками и т. д.

Районная производственная конференция работников соцвоса и полит
просвета Нижне-Сергинского района занялась довольно серьезно этим вопро
сом и приняла следующий распорядок учебного года:

Се
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ты Продолжительность учебного
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Чи
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о у
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х д
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Продолжительность перерывов

Чи
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й 
от

ды
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1 с 1/1Х—по 7/XI.................... 57 С 8/Х1—по 14/Х1 ...... 7
2 с 15/Х1—по 22/1 ................... 55 С 23/1 —по 30/1 .................... 8
3 с 31/1 -по 18/Ш................ ... 39 с 19/111—по 27/Ш ...... 9
4 с 28/Ш—по 11/У .................... 38 с 12/У —по 16/У .................... 5
5 с 17/У—по 15/У1.................... • 26 с

1
16/У1—по 31/УШ................ 77

Что дает такой распорядок?
а) удлинение учебного года до 215 учебных дней;
б) чередование перерывов, покоящееся на педологических основах;
в) несовпадение перерывов с религиозными праздниками—«рождеством» 

и «пасхой»;
г) возможность подготовки к проведению в школе революционных 

праздников и отдых тотчас после проведения их;
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д) в последний перерыв с 12-V по 16-V—школа имеет возможность 
провести подготовительные работы к весенней посевной кампании, чтобы, 
с приходом детей в школу, сразу приступить к ее проведению.

Сказанного, нам кажется, достаточно для того,чтобы побудить каждую» 
школу задуматься над необходимостью изменения планирования учебного 
года на новых научных началах.

Второй вопро с—а нерелигиозная работа.
Здесь мы также не думаем останавливаться на всех формах и методах 

этой работы; их имеется достаточно и они известны, думаем, каждому про
свещенцу. Мы укажем только на один крупный недостаток в этой работе— 
совпадение дней отдыха в наших школах с религиозными праздниками.

Чем, как не старым предрассудком, вредной традицией об‘яснить то, 
что день отдыха в школе—воскресенье. В этот день с раннего утра начинается 
во всех церквах звон колоколов,и «отцы святые» выполняют свои функции по 
религиозному одурачиванию и старых,и молодых.Совершенно непростительно 
советской школе, проводящей идеи коммунизма, строящей свою работу 
на научных основах материализма, сознательно закрывать в эти дни свои 
двери и этим толкать детей, которых она должна воспитать свободными от 
всякого рода предрассудков и суеверий, на посещение церкви.

Путь здесь один—на него вступили школы Н.-Сергинского района, 
постановив на районной конференции, что днем отдыха будет считаться не 
воскресенье, а понедельник. Во все остальные религиозные праздники заня
тия в школах производить, компенсируя за эти дни работников другим днем 
в неделе.

Могут сказать, что дети не будут посещать в религиозные дни школу, 
что у нас школы не будут поэтому работать два дня в неделю вместо одного. 
Возможно, что в первое время процент посещаемости в эти дни будет и мал, 
но настойчивость все преодолеет.

Ясно, что этот вопрос должен быть согласован с сельсоветом, партийны
ми, комсомольскими и общественными организациями. Необходима также 
серьезнейшая работа с родителями и намечение на эти дни не только более 
интересной работы, но и такой, выполнение которой накладывало бы боль
шую ответственность за нее на. каждого учащегося.

В округе есть школы, еще в прошлом году переменившие день отдыха,— 
обязанность этих школ на страницах журнала поделиться своим опытом и до
стигнутыми результатами.

Третий вопро с—о здоров и тель пая работа.
Приходится указать, что в массовых школах в этом вопросе почти ниче

го не делается.
«Никакой оздоровительной работы у нас в школе нет»—пишет одна па- 

школ в своем отчете за 1927—28 уч. год.
Стыдно читать эти строки, стыдно за того, кто писал, стыдно за школу, 

о которой говорится в отчете.
Думала ли эта школа об ответственности перед подрастающим поколе

нием, воспитание которого ей поручено и для оздоровления которого она, 
как говорится, палец о палец не ударила.

Скажут: «У нас невозможные санитарно-гигиенические условия. Нет 
зала для занятий физкультурой».

Все это так, со всем этим согласны, но все это налагает еще большие 
обязательства по налаживанию этой работы.
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«Условия невозможны»—дайте «возможные». «Нет зала для физ
культуры» — можно обойтись и без него. На все возражения наш ответ 
один-—сделайто то, что может и должна сделать каждая массовая школа.

Нужно коренным образом изменить распорядок учебного дня, внеся 
в него элементы оздоровления. Мы предлагаем (это предложение было при
нято Н.-Сергинской районной конференцией) следующий распорядок учеб
ного дня:

У
ро

ки

Начало 
урока

Продолжительность урока
Конец урока

П
ер

ем
ен

а

Примечание
Часы Мин. I Часы Мин.

1
1

Две школы в одну смену.

1 9 — 45 минут................................... 9 45* 10 м.

2 9 55 45 „ ............................... 10 40 20 „ Ч а й

3 И —- 45 » ... ....................... 11 45 30 „ Прогулка

4 12 15 45 „ ................................... 1 — —

Две школы за две смены.

1-я с м е н а

1 8 — 45 минут ................................... 8 45 Юм.

2 8 55 45 „ ................................... 9 40 20 „ Ч а й

3 10 — 45 „ ................... ..... 10 45 30 „ Прогулка

4 11 15 45 „ ................................... 12 — 1 час Для проветр.
и убор, помещ.

2-я смена

1 1 — 45 минут ................................... 1 45 10 м.

2 1 55 45 „ ................................... 2 40 20 „ Ч а й

3 3 — 3 45 30 „ Прогулка

4 4 15 45 „ ................................... 5 —

Такой распорядок дня в корне уничтожает все недостатк иукоренивше- 
гося с времен старой школы распорядка занятий; он даст детям чистый 
воздух; он избавит от сухоядения; он приучит детей к дисциплинированно
сти и регулярности в еде и т. д.

Затраты средств здесь самые минимальные—придется приобрести толь
ко один кипятильник, а изыскать 7 рублей для его покупки обязав каждый 
комсод. Чай, хлеб, сахар принесут сами дети, а воду не покупать. Прогулки 
никаких затрат не требуют.
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Желающих ознакомиться подробнее с результатами введения такого распорядка отсылаем к нашей статье «На чем экономить школе» (Округ», № 14 за 1927 г.). Что же касается физкультуры, то ее в осеннее и весеннее время и в теплое зимнее можно проводить на воздухе.Вот те три вопроса (из целого ряда больных), на которые мы считаем нужным обратить в первую очередь внимание учительства.

Н. Извольский.

Школьное строительство в 1927-28 г.В 1927-28 г. на школьное строительство в Свердловском округе затрачивается сторонних 105.000 руб. из следующих источников: из фонда. Уралсовета 20.000 руб., из фонда школьно-строительного при Цекомбанке 35.000 р. и, наконец, из фонда юбилейного, образованного при Цекомбанке по случаю десятилетия Октябрьской революции — 50.000 руб. Кроме этих кредитов, на школьное же строительство вкладывается из окружных средств 156.823 руб. Общая школьно-строительная программа, таким образом, определяется в сумме 261823 р.Какие же школы и где строятся на эти средства?Кредит за счет юбилейного фонда расходуется на переоборудование Симеоновской церкви в Свердловске под школу-семилетку и на надстройку второго этажа и переоборудование школы в В.-Исетском заводе. На первую школу намечено израсходовать 25.000 р. из юбилейного фонда и 54.375 р. окружных средств, а всего 79.375 р.; на вторую школу расходуется 25.000 р. из юбилейного фонда и 24.129 р. из окружных средств, всего 49.129 р. Работы предположено закончить в Свердловске 1 августа 1929 г. и в В.-Исетске—к 1 ноября 1928 г.Школьно-строительный фонд Цекомбанка распределен так: 15.000 р. на переоборудование под школу-семилетку Симеоновской церкви в Свердловске (сюда же, помимо того, затрачиваются еще средства округа 32.625 р.) и 20.000 р. на две школы в селе Нижнем, Старо-Уткинского района, и школы в с. Шайтанском, Режевского района. На две последние школы затрачивается еще 34.418 р. окружных средств. Работы в селах Нижнем и Шайтанском должны быть закончены к 1 октября текущего года.Что касается кредита из фонда Уралсовета, то таковой в размере 20.000 р. с добавлением 11.276 р. из окружных средств направлен на постройку четырехкомплектной школы по проекту Уралоно в Нижне- Сергинском заводе, причем работы намечено было закончить к 1 сентября 1928 г.Всего, следовательно, в 1927-28 г. в Свердловском округе строится 5 школ, из коих одна двухкомплектная, две трехкомплектных, одна четырехкомплектная и одна семилетка—с общей школьной кубатурой 20.955 кв. метров. Средняя стоимость кубометра установлена в 13 рублей.Все строющиеся школы рассчитаны на 540 учащихся. В текущем году будут закончены 4 школы на 420 учащихся, школа же семилетка в Свердловске на 120 учащихся будет закончена в 1929 г.Школьное строительство, как и всякое иное строительство, протекает не без перебоев и в условиях не всегда нормальных. Прежде всего из-за поздней весны работы начались позже обычного; затем наблюдались осложнения со строительными материалами и рабочей силой. Все это вместе взятое создает опасения, что к намеченным срокам работы могут оказаться не законченными.
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Строительный сезон уже на исходе.Нужно напрячь все силы и использовать все возможности для того, чтобы строительные работы были закончены во-время.

Ив. К—в.

Лицо нашего культактива.Лозунг культурной революции в настоящее время является самым популярным. О культуре много говорят и много пишут. Но во всех этих рассуждениях имеется больше элемента констатирующего, чем анализирующего, что является большим минусом.В центре внимания сейчас—культурная деятельность профсоюзов, получившая в последние годы особенно широкий размах, в то же время обнаружив целый ряд серьезных недостатков.Нам важно знать не только то, что культработа профсоюзов слаба, а почему она слаба,и ответ здесь не следует искать в десяти разных мотивировках, а нужно найти одну первопричину, самое основное, что тормозит развитие культработы, для того, чтобы на этом участке сосредоточить все свое внимание.Сложность борьбы за социалистическое перевоспитание масс в первую очередь требует не простого организатора, а квалифицированного, культурного работника, хорошо подготовленный командный состав, владеющий и формой, и содержанием. Ведь вполне очевидно, что все возможности для развертывания культработы, даже при настоящих—из рук вон плохих— условиях, не исчерпаны. На эти же деньги, в этих же помещениях можно иметь, безусловно, большие результаты,чем мы сейчас имеем. А это, конечно, зависит исключительно от того, что наши культработники малокультурны, малограмотны и весьма мало сведущи в области методики культработы.На курсах по переподготовке работников культкомиссий и красных уголков в первый же день работы курсов была произведена проверка политического и общекультурного уровня курсантов. Все слушатели в числе 81 чел. (из них 30—работники Свердл. округа) были разбиты на две группы: в первую вошли члены союза сельхозлесрабочих и строителей, во вторую— ясе остальные (в большинстве горняки и металлисты).Проверка дала по первой группе довольно неприглядные результаты.На вопросы политического характера получено правильных ответов всего 13, приблизительно правильных—28 и неправильных—31. На вопросы из области профсоюзной работы соответственно: 17,15 и 76. По общеобразовательным вопросам: 30, 2 и 40. Таким образом,всего получено удовлетворительных ответов 60, приблизит.—45 и неудовлет—147.Отсюда можно сделать такой вывод, что с политической грамотностью обстоит совсем плохо, с общеобразовательной подготовкой слабо и относительно лучше с профвопросамп.Во второй группе в общем дело обстоит не лучше:О т в о т ыВопросы Правильн. Приблиз. Неправ.Политич........................ ...................................... 8 45 37Профессионалы!............................................. 47 72 61Общеобразов..................................................... 34 4 52Не вдаваясь в данный момент в детали этого опыта, не подвергая критике самую систему проверки, можно и следует сделать вывод, что наши
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кадры культработников далеко не на высоте своего положения и что это яв
ляется основным участком, которым всем заинтересованным организациям 
следует заняться.

Если серьезно говорить об улучшении культработы, если практически 
подходить к этому делу, то начинать нужно прежде всего с укрепления кадра 
культработников и, параллельно с этим, создания для них соответствующих 
условий.

Ведь известно, кто и как попадает на культработу—безработный, 
демобилизованный, в чем-либо провинившийся. Все—чисто случайно. И если 
кто-либо мало-мальски выдвинется, его немедленно перебрасывают на дру
гую работу, не считаясь даже с тем, что данный работник получил 
на специальных курсах известную подготовку.

Еще безотраднее положение с руководителями клубных кружков. 
В большинстве это—«аполитичные» и малокультурные люди, не нашедшие 
больше нигде применения своим способностям. Бывает, что в клубы прони
кает элемент весьма для нас нежелательный, например, в Черноусовской 
фабрике—аферист и развратник, на текстильной фабрике им. Ленина— 
бывший под судом милиционер, на В.-Исетском заводе—церковный регент 
и так далее.

Такому явлению содействуют тяжелые условия культурной работы- 
Труд культработников оплачивается плохо. Хорошие работники и не идут 
на эту работу. Здесь играет большую роль заедающий культработу форма
лизм. Руководящие организации требуют минимального расходования на 
штат не свыше установленных процентов, и клубам приходится искать де
шевку» в ущерб качеству работы. К сожалению, это еще не всеми усвоено.

Условия культработы, особенно клубной, таковы, что более способные 
работники стараются не задерживаться на этой работе. Больше, чем на ка
кой бы то ни было другой работе, здесь сохранилось дергание, командова
ние, игнорирование и т. и. Весьма часто в ущерб работе занимают помеще
ния, требуют непредусмотренного по смете расходования средств,вмешивают
ся в детали работы, требуют художественно обслуживать все конференции, 
совещания и т.п. В общем, создается такая обстановка,что работники из клу
ба бегут.

Все это ставит заинтересованные организации перед вопросом привле
чения широкого общественного внимания к этому делу, создания культурных 
кадров и условий для их работы. Остальное все приложится. В противном 
случае все стремления к укреплению культработы останутся лишь благими 
порывами.

Г ринберг.

Как работают наши красные уголки.
(По материалам выборочного обследования состояния культработы в красных угол

ках по союзу металлистов (Касли), горняков (Асбест), строителей (Свердловск!.

I. Условия работы.
Условия для работы красных уголков мало где бывают благоприят

ные или хотя бы даже сносные .В большинстве случаев нормальной обстанов
ки для культработы нет. Если красный уголок на заводе, то для него отво
дят такое место, которое для чего-либо другого использовано быть не может, 
или устраивают его по совместительству в столовой, раздевальне и т. п.
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В Каслинском заводе всего два красных уголка, из которых один расположен в совершенно холодной комнате, а другой—в тесной, маленькой каморке. Не лучше у строителей на Машинострое. Там красный уголок расположен в помещении, имеющем 13 кв. метров, читальня—в столовой, где всегда шумно. И всетаки рабочие ходят в красный уголок, и в самых неблагоприятных условиях работают и занимаются. На занятиях ликпункта л-б рабочие писали и читали, лежа на полу красного уголка. Несколько лу ше на других постройках.Совсем не располагает к культработе обстановка в рабочих казармах на Асбесте. В общежитиях живут до 1.500 рабочих, а с семьями—около 4.000 чел. Казарма № 217, где зимой живут до 600 чел.—без вентиляторов, бак с холодной водой без крышки и на дне на вершок тараканов, в казарме допускается стирка;крысы,клопы и тараканы спать не дают. Еще хуже в общежитии № 85 по прозванью «Централ», где на 600—700 чел. имеется жилая площадь в 970 кв. метров. Освещение плохое, темно, вечером читать нельзя.

2. Организация работы.В красных уголках на заводе руководят работой специальные работники, работающие по совместительству в цеху на партработе. Наличие платных работников чувствуется довольно значительно в работе красных уголков. Этот же опыт практикуют и строители, где имеются освобожденные работники. Совет красного уголка состоит из 5 чел. активистов и руководит работой уголка. У горняков имеются культурно-бытовые комиссии, работающие весьма слабо. Руководства и помощи они не имеют. Клубные работники на Асбесте вообще избегают посещения казарм, так как условия для работы там тяжелы.Плоха связь с клубами и у металлистов. Выл вывешен в уголке план работы клуба, но потом его заклеили другим плакатами. Лучше связь налажена у строителей, клуб которых имеет связь с красными уголками, организует туда вылазки, посылает планы, билеты на вечера и т. п.Убранство красных уголков страдает везде одним недостатком. Без системы развешиваются сплошь всякие случайные плакаты и весьма мало бывает местных материалов, характеризующих состояние данного производства, быта и т. п.
3. Массовая работа.Весьма слабо проходит культработа в казармах у горняков. Иногда бывают семейные вечера, выпускаются стенгазеты, но плановой работы нет, и культурно-бытовые комиссии бездействуют. При клубе имеются два кино-механика, есть кино-передвижка, но никто не позаботился об организации кино-сеансов в казармах. Единственным регулярным культурным мероприятием является библиотечная передвижка, имеющаяся во всех каазрмах.Б<Ъее благополучно на Каслинском заводе. Массовая работа, особенно по линии бесед, отражает все текущие злободневные вопросы—политические, производственные и другие. Это об‘ясняется тем, что здесь в кр. уголках ведут работу партработники (по совместительству)—подготовленные товарищи.Передвижка имеет 293 книги (в литейном цеху), из них беллетристики 193, на 183 читателя. Но по производственным вопросам нет ни одной книж-
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ки. В передвижке механического цеха имеется техническая литература (42 книги), но спрос во много раз превышает ее возможности.Слабо организована справочная работа. В тетради вопросов и ответов за полтор;1 месяца задано только 9 вопросов. Зато в уголке иногда проводится час вопросов и ответов, где даются ответы на все имеющиеся у рабочих вопросы.Широко развернута массовая работа у строителей строительной организации № 1 П. ж. д. В красном уголке за август проведены лекции на тему «Происхождение вселенной»,«Заразные болезни и как от них уберечься» «Быт и культура». Были поставлены доклады на тему: «Задачи соц. строительства и культреволюция», «О 25-ти летнем юбилее партии», «О втором займе индустриализации». Выли беседы на тему «Что решил 7 с‘езд нашего союза о приеме в союз», «О новом законодательстве и соцстраховании» и др. Устраивались громкие читки, где читали «обращение» ЦК партии и разную литературу. Провели один диспут о том «Как мы строим». Проведен один вечер вопросов и ответов на тему «зарплата и расценка на строительных работах». Кроме этого были органиованы экскурсии, коллективное посещение кино, сада.Специально обслуживаются рабочие-нацмен. Для них проведены доклады о международ, положении, беседы—о сельхозналоге, о народном образовании, о решениях 15 партс‘езда по работе в деревне. Имеются для нацмен специальные кружки (драм, рабкоровский и др.)Частично обслуживаются женщины, молодежь еще не достаточно. При уголке работает пионер-отряд. Всего за месяц этим уголком обслужено 4929 чел., в среднем на каждый день 159 чел. Это об'ясняется тем, что красный уголок, как и общежитие рабочих, находится за городом, и является единственным культурным центром.

4. Кружковая работа.Кружковая работа на производстве, па заводе не всегда может быть развернута (ограниченный обеденный перерыв, затрудненный доступ на завод и т. п.). И в Каслях кружки работают вне территории завода. В Асбесте в казармах вообще культработа слабо поставлена и условия затрудняют эту работу.Кружковая сеть развернута у строителей не во всех уголках, но в наиболее крупных. Строй организация П. ж. д. в своем красном уголке имеет ряд кружков. Работают: рабкоровский кружок, регулярно выпускающий стенгазету, общеобразовательный, ликбез, струнный, драматический и военно-стрелковый. Распались кружки—политический и профессиональный. Не могли ими заинтересовать рабочих.
Несмотря на то, что работа красных уголков протекает в весьма неблагоприятных условиях, результаты имеются определенно положительные . Но это следует отнести не столько к культработникам, сколько к самой рабочей массе, имеющей определенные культурные запросы и стремящейся к их удовлетворению (особенно это чувствуется у строителей).Красный уголок, как первичная форма культработы, вполне оправдывает себя, ибо он непосредственно находится в массе и имеет возможность вести повседневную воспитательную работу.



№ 35 (94) ОКРУГ 39

Пока еще красные уголки со своей задачей во многом не справляются. 
Далеко еще не везде развернута массовая работа, еще слабо отражается 
злободневность в работе красного уголка и т. п.

Причина этому в основном та, что роль красных уголков далеко еще 
не оценена всеми организациями. Центр внимания пока сосредоточен только 
на клубе. И поэтому ни руководства, ни необходимой помощи красные 
уголки не имеют. В тех случаях, где к этому вопросу подошли более серьезно 
(строители, частично металлисты), дали средства, работника, привлекли 
клуб и т. и., там налицо определенные положительные результаты.

Совсем плохо обстоит дело с культобслуживанием рабочих вне клуба 
и вне производства—в казарме, общежитии, на окраине. К этому вопросу 
союзные организации только подходят, по еще очень мало практически 
сделано.

Н. Н.



За огнестойкую деревню.
Бессистемность распланирования и застройки наших сел и деревень, 

наличие значительного числа соломенных кровель делают обстановку 
на селе весьма опасной в пожарном отношении. Во всех поселках наблю
дается скученность построек, почти полное отсутствие огнеупорных 
построек. Редкие здания покрыты железом и только случайно попадается 
кое-где черепичная крыша. Материал построек обычно деревянный, 
в случае пожаров дает богатую пищу разбушевавшейся стихии. Ежегодно 
гибнут сотни тысяч крестьянского добра, на этом месте снова возводятся 
такие же постройки, с соломенной крышей.

Вопрос борьбы с пожарами для нашей деревни—вопрос серьезный, 
требующий более глубокого разрешения, чем меры предупреждения, 
которые предусматриваются существующими обязательными постановле
ниями. Требуется коренная перестройка деревни в части распланировки 
и особенно введение в практику огнестойких построек.

В последнее время мы имеем ряд правительственных распоряжений по 
сельскому огнестойкому строительству: о распланировании и застройке 
селений, о специальном капитале для кредитования сельского огнестойкого 
строительства при Россельхозбанке, о с.-х. товариществах огнестойкого 
строительства и о льготах им. Правительство указывает на важность этого 
вопроса и поручает советским органам на местах, и в частности земельным 
органам, усилить работу в деле развития и регулирования сельского строи
тельства.

Наша деревня вообще слабо знакома с выгодами огнестойкого строитель
ства. Простые и дешевые огнеупорные постройки, которые (под руковод
ством техника) могут быть выполнены самими крестьянами, совершенно 
неизвестны па местах. Опыт последних лет по созданию показательных 
построек в Свердловском округе, разбросанных единицами по его терри
тории, должного впечатления, конечно, произвести не мог.

Наркомзем ставит задачей широко охватить показательными по
стройками нашу деревню, чтобы в каждом районе, а потом и в каждом 
селении была показательная дешевая огнестойкая постройка. Для этой 
цели рекомендуется использовать ведомственное и общественное строитель
ство в сельских местностях, особенно таких ,учреждений, которые часто 
посещаются крестьянами, в частности—избы-читальни, общественные 
амбары, сараи и т. и.

Использование инициативы населения и средств по самообложению 
будет одной из практических мер пропаганды и рационального приложе
ния средств. Можно соорудить дешовую огнеупорную показательную 
постройку в то же время обучая местное на селение технике возведения 
этих построек.
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Одновременно с постройкой огнестойких зданий следует иметь 
в виду распространение применения глиносоломенных, черепичных и 
иных огнестойких, прочных, но не дорогих кровель. Выработка че
репицы явится одним из средств внедрения этого вида кровли в деревне. 
Циркуляр НКЗ идет дальше по этому пути, рекомендуя там, где обеспе
чена фактическая возможность постройки дешевых огнестойких кровель, 
входить в соответствующие исполкомы об издании обязательных поста
новлений с воспрещением устройства новых соломенных кровель и огра
ничения тесовых.

Вся работа по сельскому строительству возлагается на земельные орга
ны, которые проводят свои мероприятия в этой области согласованно 
с органами Наркомздрава, НКВД, Госстраха, с.-х. кооперации, с.-х. кре
дита и ККОВ.

Но дело рационализации сельского строительства по своему огромному 
масштабу не может быть развернуто широко без участия в этой работе 
самих крестьянских масс. Поэтому перед всеми организациями на 
местах выдвигается необходимость создания в деревне сельской строи
тельной кооперации, в виде товариществ огнестойкого строительства. 
Только путем широкого развития этого вида . кооперации и можно ре
шить столь серьезную, огромную работу, какой является перестройка 
нашей огнеопасной деревни.

В целях развития таких товариществ, правительство предоставляет 
им ряд льгот, а именно: бесплатный и льготный отпуск леса трудовому 
населению, возводящему огнестойкие постройки в сельских местностях, 
право получения леса с рассрочкой на 12 м-цев для производственных пред
приятий (выработка кирпича, гончарной черепицы), скидки при пере
возке пожел.дор. цемента, черепицы, отпуск специальных кредитов 
и т. д. Со стороны земельных органов будет оказываться безвозмездная 
техническая помощь, причем при отпуске кредитов и оказании техпомощи 
преимущество будет отдаваться колхозам и беднейшему крестьянству.

Дело перестройки деревни на выдвигаемых правительством началах 
является в высшей степени важной задачей. Как средство сохранения на
родных средств и создания более культурной обстановки в деревне, с од
ной стороны, и сбережения лесных массивов, являющихся большой цен
ностью для нашего народного хозяйства,—с другой, сельское огнестой
кое строительство должно занять подобающее место в работе всех совет
ских учреждений и общественных организаций.

Пропаганда идеи огнестойкого строительства в деревне, создание 
сельских товариществ, оказание им поддержки п руководство их работой 
должны стать частью повседневной работы земельных частей райиспол
комов .

Условия нашего округа, с богатыми залежами глины, извести, 
песку, бутового камня и др. материалов, необходимых для огнестойких 
построек, должны быть использованы полностью. Нужна только ини
циатива, руководство деревенским активом и особенно беднотой, и во
прос будет сдвинут с мертвой точки.

Наступающий зимний период следует использовать на организацион
ную работу, с тем, чтобы с весны, хотя бы в небольшом об‘еме, на
чать на местах работу по постройке новой, советской, огнестойкой де
ревни.
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Каждый район должен поставить перед собой задачу создании 
хотя бы одной показательной постройки. Часть районов, как, наир. 
Режевской, Баженовский, Каслинский, Невьянский, где население 
в некоторой степени знакомо с такого вида постройками, вполне могут 
шире развернуть дело огнестойкого строительства и приступить к орга
низации сельских товариществ уже в наступающем операционном году. 
При проведении данного мероприятия, следует организовать работу так, 
чтобы эти районы явились в дальнейшем кузницей, где будут выра
батываться мастера-практики огнестойкого строительства, которые затем 
передадут свой опыт населению других районов.

А. Протасов.



^КРАЕВЕДЕНИЕ^
......иИЙН^Пиш^..

Сеть научно-исследовательских органи
заций Свердловского округа.

Общий характер нашего хозяйства и стоящие перед ним неотложные 
•задачи по реконструированию отсталых экономических элементов не могут 
не привлекать особого внимания к работам научно-исследовательских ор
ганизаций. Это тем более понятно, что в условиях существующего капита
листического окружения СССР может рассчитывать только на свои силы^ 
и чем больше смогут дать нового наши исследовательские лаборатории, 
тем скорее и рациональнее будут использованы производительные силы 
вашей страны.

В мало изученных районах, с отсталой промышленной техникой и при
митивными формами сельского хозяйства использование научных достиже
ний приобретает особенно важный характер. Это положение применимо 
и к Уралу.

Максимум эффективности введение научно-исследовательского эле
мента в хозяйство дает, однако, только тогда, когда сами исследователь
ские работы правильно построены и увязаны между собой в одно гармонич
ное целое. Для достижения этой цели начаты во всесоюзном масштабе учет 
и регламентация деятельности отдельных научных ячеек и организаций. 
В уральских условиях эта форма плановой работы прививается, к сожале
нию, пока еще очень слабо.Так, ни в одном пз учреждений, причастных к изу
чению края, не имеется сколько-нибудь полных сведений о размерах и струк
туре, местной исследовательской сети в целом. Еще меньше можно рассчи
тывать найти в пих материалы о конкретных достижениях, планах и теку
щей работе уральских научных организаций разных типов. В лучшем слу
чае отдельные областные органы располагают данными о построении своего 
(ведомственно им подчиненного) исследовательского аппарата, но и то да
леко не в полных рамках.Такое состояние учетного дела, почти не отражен
ного ни в печати, нив учрежденческих архивах, предопределяет .затруднения 
и препятствия, возникающие при всякой попытке внести плановость в дей
ствия, развертывающиеся на этом участке хозяйственного и культурного* 
фронта.

Учитывая все это, мы считаем целесообразным опубликовать систе
матизированные сведения о составе и структуре научно-исследовательской; 
сети нашего округа. Входящие в состав ее учреждения и организации ни 
количественно, ни по общему об‘ему работы не имеют себе равных на Урале. 
Это явление об‘ясняется положением Свердловска, как экономического 
и административного центра области. Вне Свердловска количество научно- 
исследовательских организаций в округе весьма ограничено (в Свердлов
ске—32, в районах—14) и представлено наиболее слабыми единицами.

Из существующих сейчас организаций большинство возникло в эпоху 
пореволюционного советского строительства. До Октябрьской революции..
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■ собственно-исследовательскими, на территории современного округа, явля
лись только Уральское Общество любителей Естествознания (с 1870 г.), 
с состоящими при нем музеем и библиотекой, геофизическая обсерватория 
(с 1836 г.) и Уральское Медицинское Общество; некоторые функции науч
ной работы несли также золотосплавочная лаборатория, Горное Управле
ние п в части экономико-статистического анализа—земские органы.

Уже в годы разрухи началось создание новых, государственных науч
ных учреждений.В 1919 г. возникают Уральское Соединение Высшего Гео
дезического Управления и Губархив (ныне Облархив); в 1920—Централь
ная химическая лаборатория (ныне состоящая в ведении Северохима), 
Бактериологический институт; разростается в университет Горный.институт 
(ныне УПИ) и пр/ С прекращением гражданской войны рост новых органи
заций усиливается. В цифрах, по годам, этот процесс представляется в сле
дующем виде (основная сеть):

Состояло до революции ............. 5
Открылось в 1918—1919 г.......................................... 1

» » 1920 г............... ... ............................... ·. 5
» » 1921 г...................................................... 1
» » 1922 Г. . ............................................1
» » 1923 г..................................................... 3
» » 1924 г...................... ... .........................4

. » » 1925 г..................................................... 6
». » 1926 г........................................................ 5
» » 1927 г....................................................... 10
» », .1928 г...................................  7

Таким образом, число основных научно-исследовательских учрежде
ний достигло сейчас 48, а с главнейшими учреждениями, ведущими попут
ную исследовательскую работу,—67 единиц.

Создание новых организаций велось как за счет диференциации функ
ций уже существующих (особенно УОЛЕ), так и путем создания новых, 
прорабатывающих прежде неизвестные, выдвинутые революцией проблемы.

Из числа первых следует отметить Уральский областной государствен
ный музей, Уральское отделение Гидрологического института и Уральское 
отделение Геологического Комитета. Из вторых—Уральский областной 
музей революции, истпартотдел Обкома ВПК(б), Свердловский музей ан
тирелигиозной пропаганды, Урало-Сибирский Коммунистический универ
ситет, Отделение Института землеустройства и переселения, а также ряд 
лабораторий и опытных учреждений.

С развитием указанных организаций, значение УОЛЕ, в среде кото
рого часть их раньше находилась, изменилось, и круг его деятельности 
сузился в сторону проработки вопросов чистого естествознания.

Одновременно с ростом числа научных учреждений в Свердловском 
округе (как, впрочем, повсеместно в СССР) наблюдается расширение круга 
участников в работах по изучению края. В частности расширяется собствен
но краеведческое движение, постепенно охватывающее широкие круги на
селения и только возглавляемое специальными руководящими органами— 
Уральским Областным и Свердловским Окружным Бюро Краеведения.

По рамкам деятельности и структурной принадлежности все находя
щиеся в округе научно-исследовательские учреждения п организации мож
но разделить на следующие группы:
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Характер организации
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При них 
низовых 

ячеек

Всего 
организ. 
данного 

типа

Краеведческий государств, музей............... 1 — 4 •— 5

Специальные музеи........................................... 2 2 — — 4

Краеведч. организации (самостоятельн.) . . 1 1 — 12 14

Научи, об-ва и об!единения........................... 4 1 — — 5 *

Исследов. институты и учреждения .... 13 — — — 13

Опытно-исследоват. учрежден........................... 6 1 — — 7

Лаборатории при предприят., ведущие иссле- 
довательск. работы............‘.....................3 2 — — 5

Тресты и предприят., ведущие исследоват. 
работы..........................   . ....................7 — — — 7

Учреждения систематезирующие исследоват. 
материалы..............'.................................3 1 — — 4

. Учебные заведения, ведущие исследовател. 
работы.................................................... ...3 — . — 3

Всего . . . . 43 8 4 12 67

Рассмотрим состав и строение каждой из этих групп в отдельности: 
(См. табл, на след. стр,).

Помимо этих 48 основных ставящих исследовательские работы 
в центре своего постоянного внимания, нельзя не отметить работу ряда 
других, выполняющих административные или производственные функции 
и лишь попутно занимающихся вопросами научного характера. Исследова
тельскую деятельность этих учреждений приходится расценивать как в с по- 
.м о г а т е л ь н у ю по отношению к специальным, основным. Понятно, 
что итоговые материалы и отдельные достижения таких организаций широ
ко используются при научной проработке различных проблем. Сюда можно 
отнести:

а) Лаборатории: Свердловского Аффинажного завода (изу
чение металлов платиновой группы), Невьянского цементного завода (опыт- 
но-исследов. работы по замене галитрепелевыми землями при производстве 
цемента). Свердловскую исследовательскую лабораторию треста «Союз- 
золото» (обогащение золотоносных руд); Верх-Исетского завода (опыты 
над свойствами трансформ, и динам, железа); Акц. об-ва «Уралмедторг» 
(опыты по производству лекарственных препаратов из местного раститель
ного сырья).

б) Разные учреждения и предприятия, ведущие исследовательскую 
работу: *)

*) В эту группу, кроме учреждений, ведущих исследовательскую работу, 
без выделения на то особо-оформленного аппарата, включены также многие- 
учреждения и предприятия, в которых научно-исследовательская работа выде
лена в специальные отделы, бюро и пр.,но сведений о структуре таковых не имеется_
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У р а л м е д ь (геолого-поисковые и разведочные работы по иссле
дованию колчеданных месторождений, обогащение убогих медистых и поли
металлических руд); Стромтрест (разведочные и опытно-исследова
тельские работы по местным строительным материалам); -У р а л г и п р о- 
м е з (всестороннее изучение края в экономическом отношении в связи 
с проектированием новых заводов); Обл. Земельное Управление 
(экономическое изучение лесных массивов области, опытно-исследователь
ские работы по санитарной охране лесов, опытные работы в области защиты 
растений и полеводства); Уральский р а й о н. е д и н о й г о с у д. 
хлебной инспекции (изучение зернопродуктов Урала, опыты 
по выработке методов исследов. хлебопечения); Уралохотсоюз 
(изучение методов рационализации охотничьего дела на Урале; организа
ция (предварит.) образцовых охотничьих хозяйств в Тобольском, Свер длов- 
ском и Тагильском округах); Свердловский Бактериоло
гический институт (изучение пищепродуктов и вод области; 
изучение методов иммунизации бешенства, клинич. изучение методов ис
следования крови и борьбы с малярией); Уральское областное 
курортное управление (научно-исследовательские работы по 
изучению вопросов, связанных с работой курортов);

в) Учреждения, систематизирующие сырой ис
следовательский материал: Уральская Областная Пла
новая Комиссия,Статистическое Управление, Свердловское Окружное 
Статистическое Бюро, Уральское Областное Архивное Бюро;

г) Учебные заведения, ведущие научно-исследовательскую работу при 
отдельных кафедрах и кабинетах:

Область н а у ч н о-и с с л е д о в а т е л ь с к о й работы.
1) Уральский Политехнический Институт (УПИ), г. Свердловск. 

Горное дело, металлургия, лесное дело.
2) Урало-Сибирский Коммун. Университет (УСКУ) г. Свердловск. 

Экономика Урала и Сибири; проработка отдельных* вопросов по теории 
марксизма и ленинизма.

3) Татаро-Башкирский техникум, г. Свердловск. Культура татаро- 
башкирских народов на Урале.

•Само собой разумеется, что настоящий перечень «вспомогательных», 
в научно-исследовательском отношении, организаций не является исчерпы
вающим.

Всякое учреждение в процессе своей работы выделяет новые, прежде 
неизвестные (т. е. исследовательским путем добытые) материалы и выводы, 
полный учет которых затруднителен. Приходится ограничиться перечисле
нием видов работ наиболее близких к деятельности специальных научных 
организаций.

В заключение нельзя не остановиться на том влиянии, которое ока
зывает положение Свердловска, как областного центра, на местную иссле
довательскую работу в ее специфическом окружном разрезе. Прежде всего 
территориальная близость округа заставляет большинство областных ор
ганизаций уделять'ему преимущественное внимание при различных опыт
ных работах. Больше других округ обеспечен и возможностями использо
вания лучших оборудований, а также компетентной консультацией и эк
спертизой по разным вопросам. Но эта же причина вызывает и ряд отрица
тельных явлений.. Основными из них следует признать отлив квалифици
рованных местных научных сил на областную работу, а также совмещение 
некоторыми областными организациями соответствующих окружных функ
ций.
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Подавление областным элементом окружного в исследовательской работе особенно отчетливо выступает при сопоставлении числа «окружных» и «областных» в общей (со вспомогательной) научно-исследовательской сети,размещенной в его пределах,—24 из 67, т. е. 35,8 проц. Немудрено поэтому, что по целому ряду организаций Свердловский округ отстает от других округов области. Исключив «областные», получим:1) Му з е и—Свердл. округ—4; Шадринский—6, Тагильский—8.2) Краевед ч. организаци и—Свердл. округ—13; Тагильский округ—15; Пермский—27.3) Исследоват. институт ы—Свердл. округ—0; Тобольский ский—1.4) Опытно-исс л ед оват. у ч р е ж д.—Свердл. округ—-1; Тагильский—3.5) У ч р е ж д., с и с т е м а т и з и р у ю щ и е сырой исследовательский м а т е р и а л,—Свердл. округ—1; Златоустовский, Кунгурский, Пермский, Тюменский и Шадринский—по 3; в остальных— по 2.Эти грубые сопостав тения достаточно ясно говорят о затенении самостоятельной научной-исследовательской сети (а в некоторых случаях и работы) Свердловского округа сетью областного значения.

А. Берс.
От редакции. Редакция считает, что данная статья представляет 

значительный интерес, как первый опыт систематизации сведений о сети научно- 
исследовательских и краеведческих организаций города и округа. Не согла
шаясь с мыслью, высказанной автором, будто работа окружных краевед
ческих организаций поглощается областными организациями, редакция в то 
же время считает нужным отметить совершенно недостаточную работу окруж
ных краеведческих организаций. Считая вопросы усиления краеведческой ра- 
-боты достаточно серьезными, редакция приглашает интересующихся этими 
«опросами высказаться на страницах журнала.
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ИИЯНЮЯтнММЯКИИЯНПН··

Больше внимания учреждениям Охматмлада.
(Каслинский завод).

Накануне десятилетия советской 
медицины как-то странно видеть и 
слышать, что еще многие и многие 
недооценивают громадной важности 
совершенно новых идей, народивших
ся в советском здравоохранении.

Такое положение вещей особенно 
остро дает себя чувствовать в деревне, 
причем на долю охматмлада выпал, 
пожалуй, самый трудный путь.

Большим затруднением при созда
нии учреждений охматмлада являет
ся обычное ко всему новому недове
рие, свойственное малокультурному 
деревенскому населению.

В результате упорной, непрерыв
ной работы это препятствие понемно
гу отходит в область преданий.

Примером может служить хотя бы 
наша детская консультация, которая 
за два года существования не только 
упрочилась, но уже давно не в со
стоянии удовлетворить растущих за
просов населения.

Опыт работы сельских яслей в 
с. Булзях дает такую же утешитель
ную картину: ясли работают при 
полной нагрузке, не имея возможно
сти даже вместить всех желающих.

За последнее время можно наблю
дать повышенный интерес к учрежде
ниям Охматмлада и со стороны , об
щественных организаций. Об этом 
свидетельствует факт открытия дет- 
яслей в Тюбуке и Каслях на средства 
профессиональных организаций. Все 
большее внимание начинают уде
лять этому делу и некоторые посел
ковые советы, принимая на себя 
часть хозяйственных расходов (по
мещение, отопление).

Достижения как будто есть, но> 
останавливаться на них нельзя. На
ряду с углублением этой работы сре
ди населения предстоит еще одна 
большая и трудная работа— работа 
по перевоспитанию... Райисполко
ма.

В вопросе усвоения идей Охмат
млада и полезности его учреждений. 
РИК плетется в хвосте.

Не хочется вспоминать о волоки
те и тысяче препятствий со стороны. 
рик‘а при переименовании нашей 
временной детконсультации в по
стоянную .

За два года положение мало из
менилось.

Несмотря на ряд требований со 
стороны женских рабочих собраний,, 
врачебного участка и поселкового Со
вета; несмотря на финансовые возмож
ности и очевидную жизнеспособность 
данного учреждения, детконсульта- 
ция до сего времени продолжает ра
ботать два дня в неделю.

Еще больше препятствий со сто
роны рик‘а встречают наши детясли.

В тот самый момент, когда в селе· 
Булзях велась усиленная подгото
вительная работа к открытию детяс- 
лей (изысканы помещение и отопле
ние); когда на собрании женщин- 
крестьянок выносится определенное 
требование об открытии детяслей, на
мечается кандидатура зав яслями— 
завкультчастыо рик‘а на заседании 
ясельного комитета заявляет, что 
Булзи категорически отказываются 
от яслей. Лишь осторожность, прояв
ленная остальными членами ясель
ного комитета, позволила избежать 
непоправимой ошибки—заочной лик-
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видации учреждения,отвечающего по
требностям населения.

В этом трюке с Вулзинскими яс
лями сказывается маленькая, но вред
ная слабость рик‘а—ликвидировать 
или устроить вредную для работы 
переброску в отношении учреждений 
Охматмлада. Так как Вулзинские 
ясли, наперекор всему, с честью за
канчивают свои три месяца, то эта 
«слабость» рик‘а начинает прояв
ляться по адресу Каслинских яслей, 
•открытых в июле при энергичной под
держке поселкового Совета, на сред
ства союза металлистов. Не прошло 
и двух месяцев с начала работы наших 
яслей, которые намечены были как 
постоянные, как Райисполком уже 
поднимает вопрос о необходимости 
их ликвидации по мотивам слабой 
посещаемости.

Нельзя не согласиться, что сред
няя цифра посещаемости за июль и 
август недостаточна (9 человек в 
день). Такое положение ненормально, 
хотя бы потому, что зпачительно удо
рожает стоимость содержания одного 
ребенка. Но прежде чем выносить 
суровый приговор, необходимо выяс
нить причины недостаточной нагруз
ки яслей и попытаться их устра
нить. При внимательном подходе 
таких мешающих нормальной работе 
причин оказывается много. Прежде 
всего, в первое время в отношении 
детских яслей не только со стороны 
рик‘а, но даже и фабзавкома метал
листов не было проявлено должного 
внимания. В яслях не было сестры, 
и вся тяжесть первых шагов работы 
неокрепшего учреждения легла на 
плечи одной завяслями, человека но
вого и еще недостаточно опытного. 
Обивая пороги учреждений, добывая 
продукты и обстановку, налаживая 
хозяйство от первого кирпича, она 
не смогла провести нужной работы 
но привлечению внимания населе
ния к новому учреждению. Недоста
точная же разделительная работа 
(и по неуменью, и по недостатку вре
мени) не могла не сказаться на посе
щаемости. Что сделал рик и обще

ственные организации в этот пе
риод?—абсолютно ничего. Если и 
было со стороны рик‘а в этот период 
какое-то руководство, то, во всяком 
случае, недостаточное, а подчас и не
правильное. Именно по инструкции 
Райисполкома завяслями отказыва
ла в приеме детям граждан, не со
стоящих в союзе металлистов. Этот 
путь был неправилен и противоречил 
существующей между поселковым Со
ветом и союзом металлистов догово
ренности о предоставлении известно
го числа мест для неорганизованного 
населения и членов других союзов. 
Эта ошибка в настоящий момент от
части уже исправлена, но «статисти
ка», на которой рик строит план на
ступления на ясли, уже испорчена.

Большая затрата на ребенка, в 
связи с недостаточной посещаемостью 
за истекший период, пока еще не 
может служить основанием для лик
видации учреждения. Ведь не гово
рим же мы о нецелесообразности лик
беза, несмотря на громадную стои
мость выпускаемого нашими лик- 
пунктами «полуфабриката». В на
шем районе в прошлом году выпу
щено с ликпунктов всего лишь 50 че
ловек. Мы принимаем меры к ис
правлению прошлогодних ошибок и 
вновь намечаем сеть ликпунктов.

В отношении учреждений Охмат- 
млада прежде всего необходимо ус
воить ту мысль, что эти учреждения 
являются школой, проводящей гро
мадную воспитательную работу сре
ди населения, школой, которая бо
рется за ликвидацию санитарной не
грамотности среди населения, что 
является одним из фронтов культур
ной революции.

Исправление недочетов в наших 
детучреждениях, повысив нагрузку, 
удешевит и стоимость их.

. В отношении наших детяслей мы 
уже видим значительный сдвиг в ра
боте, так как посещаемость их за 
последнее время доходит до 18 человек 
в день. Для закрепления этих резуль
татов необходимо усилить воспита
тельную работу среди матерей, раз-
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вернуть регулярную работу ясель- стоят фаозавком и культсекция по
ного совета. селкового Совета. Райисполком дол

Сохранить и закрепить детясли в жен оказать этому делу поддержку.
Каслях — на такой точке зрения Врач М. Лебедев.

Изнанка быта.
(Кыштымский район).

На ряду с ростом благосостояния 
населения все больше приходится на
блюдать различные проявления в об
щественной и семейно-бытовой жиз
ни, вызываемые пьянством: хулиган
ство, побои, притеснение семьи оскорб
ление и т. д.

Хулиганство с улицы пробирает
ся в клубы, кино-театры и нередко 
встречаются перерывы спектаклей и 
кино-сеансов из-за скандала, подня
того хулиганами.

Нам, в судебной практике, все 
чаще за последнее время встречаются 
хулиганы с особыми претензиями. 
Примерно: порвал на милиционере 
шинель, ну, его-жеизавиняет: «грубо, 
говорит, со мной обошелся». Устроит 
в клубе скандал—администрацию клу
ба винит: «у них разве клуб?»— 
и с «прокурорским» жестом заключает: 
«так, грех один». В лучшем случае 
хулиган признает: «по улице, с топо
ром бегал, окна у соседа выбил, пла
ток на одной гр-ке порвал, но винов
ным себя не считаю: был сильно пьян, 
ничего не помнил».

Пьянство отражается не только на 
тех, которые пьют, но и на других. 
Оно задерживает культурный рост 
населения, способствует росту пре
ступности. Возникают пьяные сцены 

ревности, пьяные семейные ссоры 
пьяные сплетни.

Алиментных дел много, женщины 
хвалят алиментный закон, недоволь
ны, когда им не присуждают 50 проц, 
заработка. Мужчины с законом не
согласны и редко соглашаются при, 
знать себя отцом. Те,, кто получает 
алименты, заявляют, что добиться 
алиментов в суде—это еще полбеды,, 
а вот взыскивать их по исполнитель
ному листу—мученье. Во-первых, пла
тельщики с целью уклониться от 
уплаты скрываются, во-вторых, плохо- 
оказывают содействие: милиция и хо
зяйственные организации, в которых 
работают алиментщики.

Нужно сосредоточить большое вни
мание партийных, советских и про
фессиональных организаций на борь
бе с пьянством. Об‘явить кампанию 
в виде двухнедельника или месячни
ка по борьбе с хулиганством и в тече
ние этого периода, наряду с раз‘ясни- 
тельной работой, установить внеоче
редное рассмотрение дел о хулиганах 
по судам. Нужно усилить работу рай- 
бюро пропаганды права, с обязатель
ным включением этой работы в план 
а. п. о. райкома ВКП(б).

В. Еловских.



ф Буйно ‘ помешанного помести
ла в общую палату администрация Никольской больницы (Сысертский район). Вольные в течение нескольких дней были терроризуемы душевнобольным, подвергались нападениям, при чем некоторым были нанесены серьезные побои. Многие были вынуждены отказаться от дальнейшего лечения и выписаться досрочно. Вообще, надо сказать, персонал больницы, с заведывающим доктором Ждановым во главе, за немногими исключениями, относится к своим обязанностям крайне халатно, и местное крестьянство порядками Никольской больницы сильно недовольно.

Приезжий.

ф Мост, по которому нельзя ез
дить, построил Егоршинский рик через речку Нелу па средства, собранные по самообложению гражданами деревни Налимовой. Мост осматривали уже несколько комиссий, а толку никакого.

П.

На почве ревности некая В. Данькова подожгла в Нязе-Пет- ровском заводе один дом, в котором проживал некий Кудрявцев, сожительствовавший с Даньковой, но собиравшийся жениться на другой. В результате сгорели три дома с надворными постройками. Данькова арестована и предается суду.
И. .1.

ф Четыре охотничьих собаки на 
иждивении детясель Михайловского завода содержит наведывающая этими яслями Пермякова. Собаки принадлежат ее мужу—председателю местной охотничьей кооперации и проживают в яслях с самой организации последних.

Глаз.

ф Не соблюдается правило о со
держании собак на привязи, как в деревнях Висертского района, так и в самом Висертском заводе. Письмоносцам не пройти.

И. Пастухов.

ф Дикие нравы наблюдаются на окружных курсах переподготовки низовых советских работников. Недавно был такой случай. Курсант из села Караболка, Каслинского района, некто Беспалов ударил по лицу другого курсанта только за то,. что тот отказался дать ему денег на покупку фруктовой.
А. Болин.

ф Всеобщее обучение проводится с текущего года в Верхнем и Нижнем Уфалеях. Тормозом в деле успешного проведения всеобщего обучения являет ся неприспособленность двух школ, которым приходится заниматься в две смены. Сеть школ в сравнении с прошлым годом увеличена на одну школу I ступени и одну семилетку. Всего в школах I ступени начали заниматься 1751 чел. Отказов в приеме не было. В нынешнем учебном году партийная организация берет шефство над всеми школами путем прикрепления ячеек к школам. Эта. мера, надо полагать, даст хорошие результаты.
А. С.

ф Почти 200 процентов ориенти
ровочной цифры дала подписка на 2 заем индустриализации в Нязепетров- ском районе. Было намечено реализовать 25 тыс. руб., реализовано на 49,345 руб. Подписка продолжается. 4»

Т ореев.

ф Хлеб заготовляет, а куда де
вать его не знает отделение № 7 Висертского ЦРК в селе Кленовском.
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ф Беспробудно пьянствует приказчик отделения Л" 6 Бисертского ЦРК. Даже на работе трезвым его выдеть никогда не приходится. Понятно , как идет торговля в лавке.

Очевидец.
ф Никак не может получить присужденных ей с бывшего мужа алиментов гр-ка дер. Гусево, Баженовского района, Александра Слепухина. Исполнительный лист застрял где-то в дебрях Арамильской райадмчасти, которая якобы не может разыскать ответчика. По имеющимся же сведениям, он преспокойно проживает в дер. Косу- лино.

А. М.
ф Не умеет использовать здание

бывшей церкви на Суховязе Уфалейский рик. Здание это стоит в течение нескольких лет пеиспользован- ным, а рядом стоит Сухов язская школа, совсем неприспособленная для зимних занятий.
С.

ф Гнилью и завалью торгует магазин Свердловского ЦРК, находящийся по улице Малышева, рядом с Малышевской аптекой.
К.

ф Ни за квартиру, ни за аморти
зацию коммунального имущества не принято платить в Кыштыме. Председатель рика т. Колодкин не платил за амортизацию имеющегося в его квартире коммунального имущества с 1 октября 1928 г., не платят также: председатель пос. Совета т. Пушкарев, нарследователь т. Ильиных. Последний не платит и за квартиру. Ст. милиционер Гилев не платит за квартиру в течение 10 месяцев, бывший инспектор угрозыска Пащенко не уплатил за 6 месяцев, бывший начальник адмчасти Гилев—за 10 месяцев и т. д. А бюджет рика между тем трещит, и работникам района нечем платить жалованье...

А. Ш.

ф Не плохо стала работать за последнее время Ушатовская изба- читальня (Уфалейский район). Хорошо развивается работа кружков: спортивного, драматического и др. К сожалению, кружки в своей работе не встречают достаточной помощи со стороны районо. Спортивному кружку районо давно уже обещало прислать винтовку для стрельбы дробинкой, но, очевидно,запамятовало. Драматическому кружку нужна помощь материалами, необходимыми для постановки спектаклей.
А. Анисимов.

ф Уплатили сельхозналог пер-вы 
ми по селу Шогриш, Егоршинского района, граждане: Миронов, Степан и Никонов, Иван Ни-Оба—середняки.

Свой.

ф Первым по селу Б. Исток. Арамильского района, сдал досрочно сельхозналог гр. Блинов, Степан Севастьянович, вторым—гр. Фокеев, Михаил Федорович.
В. Бабушкин.

ф Всего лишь один гражданин Феденев, И. К., из всех участников общегражданского собрания дер. Ки- селевка, Бисертского района, подписался (па 5 р.)на 2заем индустриализации. Местные организации и культурные силы должны усилить среди крестьян раз‘яснительную работу по займу.
Топор.

Тимофеевич, китич.

ф По своему усмотрению отпу
скает товар жена приказчика отделения № 8 Щелкунской много- лавки в селе Аверинском Демень- шина: для одного покупателя товару нет, а для другого, которому Деменыпина благоволит, тот же товар находится. Нужно бы это безобразие устранить, да и приказчику нужно бы, пожалуй, торговать в лавке самому, а не ставить вместо себя жену.

Зубило.
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ф Около года назад жителй 
Н.-Уфалейского завода Л. С. Елорин- 
ских послал В .-У фал ейскому рику 
заявление по делу об усыновлении. 
Заявление было отправлено заказным 
письмом, следовательно, надо пола-, 
гать, дошло по назначению. По ни
какого ответа Елоринских до сего вре
мени не получил, и все попытки его] 
добиться справки о положении дела 
оказываются безрезультатными.

С. / '
ф Упорно не желает платить 

за квартиру секретарь Аятской парт
ячейки, Невьянского района, тов. 
Алферов своему квартирохозяину 
крестьянину Арапову, в ответ на его 
требование об уплате, Алферов пре
спокойно заявляет :«Не старое время—· 
не выживешь» и продолжает жить 
бесплатно.

С.-х. корреспондент Л? 5254.
ф Ящик червей вместо ящика 

дрожжей получила от Перво-Ураль
ского ЦРК кооперативная лавка в се
ле Краснояр. Этот случай не первый. 
IГадо бы разгильдяев, отправляющих 
порченый товар, снимать с работы.

Рубанок.
ф Первыми внесли досрочно 

страховые платежи по Березовскому 
району граждане: Кукарских, Ан
дрей Иванович, Пастухова, Тать
яна Кузьминична, Костылева, Мар
фа. Все трое бедняки.

Райагент Ключарев.
ф Грубо обращаются с публикой 

милиционеры ведомственной мили
ции, дежурящие в Свердловском 
отделении госбанка. М.

ф Туго идет размещение 2 займа 
индустриализации по Пышминскому 
сельсовету, Березовского района. Кон 
трольная цифра дана в 2500 р., 
а размещено пока всего на 1860 р. 
Очень плохо подписываются мест
ные кустари.

ТГ. С.
ф Со скоростью 60 метров в день 

доставляется адресатам корреспон
денция из Баженовского почтово-

телеграфного отделения. Пример: 
(Заказной пакет № 50—46 получен 
¡отделением 16 сентября, а доставлен 
¡адресату—инспектору прямых на
логов, канцелярия которого находит- 
гся в расстоянии около 200 метров от 
почты, только 19-го.

А. П,
фПривлечение председателей сель

советов в комиссии, обследующие ра
боту соседних сельсоветов, вел в прак
тику работы по оживлению советов. 
Михайловский райисполком. Этот 
метод дает сельсоветам возможность 
обмениваться опытом и улучшать 
свою работу на опыте других сельсо
ветов. Характерно, что когда недавно 
один из председателей сельсоветов па 
заседании президиума рика делал со
доклад о работе соседнего сельсовета, 
в обследовании котор. он участвовал, 
то оказалось,, что он заметил у со
седа те ошибки в работе, которых 
не замечал у себя.

Соловьев.
ф Более 100 % месячного фонда 

зарплаты дала на заем индустриали
зации Михайловская писче-бумаж
ная фабрика. Подписка продолжается.

С.

ф Ни карандашей, ни бумаги нет 
в Н.-Сергинском ЦРК. Кооперация не 
позаботилась своевременно о канце
лярских принадлежностях, и имегщ 
щиеся в заводе 7 школ оказались 
к началу учебного года без них. I

Учительница.

ф Не выдает своевременно зар- 
•■латы рабочим Шайдурихинский 

лькков (Невьянский район).
К.

ф Без фельдшерской помощи 
остается семитысячное население Кле- 
повского, Талицкого и Зуевского 
сельсоветов уже больше месяца—-с тех 
пор, как уволен прежний фельдшер 
Кукаркин. «Медпомощь» населению 
несут знахари, бабки и повитухи. 
О чем думает. Бисертский рик?

В. Феденев.
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ф Первыми по Нургановскому сель
совету, Полевского района, уплатили 
досрочно сельхозналог граждане: 
Талашманов, Лев Константинович 
и Новожилов, Александр Констан
тинович.
Секретарь сельсовета П. Кадников.

Плохой пример подает крестьян
ству Кургановский сельсовет. 2 сен
тября был проведен пленум сельсо
вета с участием представителей об
щественных организаций и актива 
села. Обсуждался вопрос о втором 
займе индустриализации. Постановил, 
между прочим, подписаться на заем 
всем участникам собрания, соответ
ственно возможности каждого. Но 
из 16 членов сельсовета пока подпи
сались только двое, и то всего лишь 
на 15 руб. А между тем отдельные 
передовые крестьяне подписываются 
на значительные суммы. Например, 
бедняки Крылатков, С. А., и Бабин, 
А. Г., подписались: первый на 50 руб., 
а второй—на 10 руб.; середняк Ба
бин, И. Ф., подписался на 25 руб. 
и т.д. В общем подписалось уже боль
ше 20 крестьян на сумму около 
500 рублей. А. К.

ф Не потому ли заведывающий 
Баженовским райпромкомбинатом 
платит жалованье уборщице Токман
цевой, что она ему свояченица?—Во 
всяком случае других оснований для 
выплаты этого жалованья как будто 
нет—Токманцева ничего не делает.

Рабочий.
ф За бюрократическое отношение 

к делу вообще и в частности к посети
телям снят с работы постановлением 
пленума Н-Рудянского поселкового 
совета секретарь этого совета Шуг- 
рин. Т.

+ Халатно относится к своим 
обязанностям лесник лесов местного 
значения Кургановского земельного 
общества, Полевского района, Ба
бин. В лесу бывает очень редко, чем 
пользуются хищники, которые вы
возят лет без выкупа.

Охотник.

ф На какие проделки ни пускаются 
кулаки только бы избежать уплаты 
законной суммы сельхозналога. В 
«Округе» уже писалось об улов
ках щелкунских богатеев, которые 
устраивали искусственные разделы 
хозяйств. Теперь, когда все эти 
фиктивные раздельные записи ан
нулированы, кулаки пустились на 
другие хитрости вроде такой. Являет
ся в сельсовет отец—глава хозяйства 
и заявляет, что—де сын меня выгнал, 
хочу, мол, подать в суд о разделе иму
щества. И некоторые действительно 
уходят из дому, чтобы замазать 
глаза сельсовету. Но теперь уже сель
совет на эту удочку не поддается.

Щелкунский.
ф Развитию организовавшихся 

весной с.-х. коллективов сильно ме
шает пеналаженвость или, вернее, 
полное отсутствие учета в них и 
отсутствие руководящих данных для 
нормирования и тарификации труда 
членов коллективов. Эти недочеты 
являются в частности сильным пре
пятствием к развитию с.-х. коллекти
вов, образовавшихся в селе Кле- 
новском, Бисертского района. Ни
зовые советские и партийные орга
ны должны помочь коллективам 
в этом деле—и не бумажными резо
люциями, а практически. В частно-' 
сти нужно научить колхозников сле
дующему: 1) как вести учет, какие 
нужны для этого книги, 2) как пра
вильно составлять плавы и сметы, 
3) как тарифицировать и квалифици
ровать труд.

Член коммуны Е. П. И.
ф Щелкунские кулаки (Сысертский 

район), сумевшие всякими неправдами 
скрыть об'екты обложения от глаз 
сельской учетно-налоговой комиссии, 
получив окладные листы с очень 
скромной суммой налога, принялись 
пировать. Кулак Чернявских, А. С, 
получив окладной лист на 70 руб., 
разгуливал по улицам села, похва
ляясь: «Что мне эти 70 рублей—пле
вать!—Я продал 30 пудов муки пщ 
5 руб.—мне на все хватит—и’на прод-
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налог, и на вино!». Сельсовет познакомился поближе с хозяйствами торжествующих кулаков и накинул каждому из них налога от 50 до 100%, а всего на 658 руб.Поддообложение попали вышеупомянутый Чернав- ских, Плотников, Д. Н., Плотников, Ф. О., Плотников, А. И., Чернавских, II. В., Беспалов, Г. В. и Плотников, Е. И. (церковный староста). Вперед наука·—не укрывай! А. II.

ф Ни в какой мере не оправдывает 
своего названия показательно-опытное лесничество уральского политехнического института в Таватуе. Лес в этой даче рубится с 1920 года, а очистки нет, как нет. В кварталах 11, 12, 15, 17, 20, 21 лежит лесу на тысячи рублей. Лес этот гниет. В кварталах 12 и 8 также на тысячи погибло строя от. пожаров—никто за это не ответил. На некоторых участках площадь покрыта хвоей слоем в 12 вершков и более. Есть и другие недочеты. Хорошо было бы, если бы РКП произвела в этой показательной даче показательное обследование с показательным (в пример другим) привлечением виновных к ответу.

Близкий.
ф До получения окладных листов сдали граждане села Щелкун, Сы- сертского района, сельхозналог на 467 руб. II II.
ф На слишком частые отлучки председателя и секретаря Талицкого сельсовета жалуются граждане Та- лицы. Глаз.
ф В спекуляцию хлебом ударился председатель Талицкого сельккэва Копылов. Купит в селе Кленовском муки пуд за 2 р., свезет в Билимбай, продаст за четыре с полтиной—и прав. Пока предсельккова спекулирует, работа в сельккове стоит. У.
ф Голодом морит свою семью милиционер села Киргишан, Би- сертского района, Читнаев,

II

ф Около года бездействует мель
ница, находящаяся на реке Бисерти в Кленовском сельсовете. Между тем мельницу, при небольших затратах, можно пустить, и она будет зарабатывать 600—800 пудов муки в месяц. Сейчас крестьяне вынуждены возить зерно на мельницы соседнего· Ачптского района, Кунгурского округа. Л.

ф Вместо предположенных 3.000 р
3495 р. составила подписка на второй заем индустриализации по Талицкому сельсовету, Бисертского района. Особенно горячо откликнулись на заем рабочие раз‘езда Кантуганово, Моск.-Казанск. ж. д. Крестьянство охвачено подпиской еще очень слабо. Первыми из крестьян подписались на заем бедняки: Николай Чистяков и Фекла Луткова.

Г. Завьялов.
ф Долго готовились к постройке 

нового здания Талицкого сельсовета и Бисертский рик, и граждане Та- лицы. Граждане еще в 27-м году начали возить материал, а рик с того же времени начал составлять плавы. Но и сейчас, к осени 28 года, дела не подвинулось вперед. Лес лежит и портится, а. даже фундамент здания не сложен. Рик постройкой совершенно не интересуется: заврайместхо- зом не был на постройке ни разу.
Местный.

ф В безотрадном состоянии находится Курган овская изба-читал ьня: в окнах половина стекол выбита, керосину нет, читать невозможно, да, впрочем, и читать нечего: изба-читальня уже три месяца не получает ни газет, ни журналов. Избача обезоружили как раз в самый ответственный момент—в момент проведения кампании по займу индустриализации.
Лапоть.

ф 44 % задания выполнил Ка
менский сельсовет, Режевского района, по второму займу индустриализации. Задание сельсовету дан® в 1600 руб., подписка на 3-е сентября·
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выражается в 705 руб. Некоторые зе
мельные группы производят кол
лективную подписку, не дожидаясь 
контрагентов. Группа «Заря» уже пре
высила намеченную для нее контроль
ную цифру. Школьный сторож т. Мед
ведев, получающий 15 р. жалованья, 
подписался на 25 руб. В общем под
писка пока идет хорошо.

А. Ермаков.
ф 0 непорядках в так называе

мом «образцовом» детдоме в Режев- 
ском заводе в «Округе» уже писалось 
несколько месяцев назад, но никаких 
мер к их устранению принято не было. 
Заведывающей детдомом гр-ке Бек
ман самой до урегулирования положе
ния в детд оме, очевидно, не додумать
ся: нужно содействие сверху. В доме 
живут переростки 16—18 лет, которых 
давно уже нужно отсюда убрать. 
Никаких правил внутреннего распо
рядка нет. Работники детдома не 
только не имеют выходных дней, но 
не пользуются даже установленными 
особыми днями отдыха. Инспектор 
охраны труда не заглядывал в район 
более 1% лет.

Обиженный.
ф Не сообразил рик отремонти

ровать детский сад в В.-Уфалейском 
заводе, и зимой придется отказывать 
в приеме детей. То-то рабочие будут 
благодарны риковцам.

Н. Н.
ф Впереди других по Березов

скому району в подписке на II заем 
индустриализации идут: сотрудники 
Райкома ВКП(б), подписавшиеся на 
175 проц, месячного фонда зарплаты, 
и сотрудники рика, подписавшиеся 
на 150 проц. Хуже обстоит у работни
ков кредитного товарищества (91%), 
райкома рабпрос (81%) медиков (70%). 
Впрочем, подписка еще далеко не 
закончена, так как многие сотрудники 
были в отпуску. Слабо проходит пока 
подписка среди рабочих электростан
ции.

Н. Упоров.
ф Всех работников Михайлов

ского района вызывают последовать 

их примеру сотрудники Шемахинского 
сельсовета, подписавшиеся на II заем 
индустриализации в сумме месячного 
оклада.

Секретарь Шемахинского сельсове
та П. Мягков.

ф Остались за бортом школы 40 
человек из 81, подавших заявления 
О поступлении в 5-ую группу В.-Ней- 
вйнской школы—семилетки. Причина 
та, что Районо не разрешает ввести 
в школе параллель для 5-й группы.

Почему?—Никому неизвестно.
Эхо.

ф Ни слова не ответил Свердлов
ский окрсовет Осоавиахима на послан
ные ему в различное время 12 запро
сов Полевского райсовета. Если 
окрсовет спит, то нужно, кому следует, 
разбудить его.

М. Язов.
ф Открыть у них избу-читальню 

просят граждане глухой деревни Кан- 
?тугановой, Бисертского района.

Талицкий.
ф План мероприятий по борьбе 

с пьянством еще три месяца назад 
наметила культсекция Каслинского 
поселкового совета. В конце июля 
план был утвержден на расширенном 
заседании президиума пос. совета 
и с тех пор лежит без движения—ни
как не может попасть на пленум со
вета. Когда же это дело сдвинется 
с мертвой точки?

М. Л.
ф Никак не может получить не

обходимого ей участка земли с.-х. ар
тель «Красная Звезда», образовавшая
ся еще в 1927 году в деревне Аллак, 
Каслинского района. Обращались в 
земобщество, обращались в рик— 
и никакого толку. А для введения 
правильного севооборота требуемый 
участок совершенно необходим. Ок
ружные организации должны помочь 
артели.

М. Блинов.
ф Мошеннические проделки стали 

практиковать в последнее время 
официанты столовой Свердловского
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Делового клуба: приписывают к. сче
там, сдают сдачу с меньшей суммы, 
чем была дана в действительности, 
считают за подаваемые блюда до
роже, чем обозначено в прейс-ку- 
ранте. Надо повыгнать из столовой 
всех подобных жуликов. Р.

ф Ряд недочетов в работе Пыш- 
минской артели Новая Заря» отметил 
Пышминский сельсовет, заслушав 
доклад правления артели. Артель 
ощущает недостаток в сырье—железе 
и угле, происходящий отчасти по 
вине правления артели, отчасти—по 
вине промкредсоюза и кредитного 
товарищества. Такое положение со
вершенно нетерпимо, особенно, если 
принять во внимание, что некоопери
рованные кустари-частники снабжа
ются железом полностью (снабжает 
их металлосклад) и зарабатывают 
до 10 руб. в день. Правление артели 
вообще за последнее время работает 
очень слабо, были случаи пьян
ства членов правления в служебное 
время, наблюдаются неправиль
ности в распределении заказов среди 
членов артели. Сельсовет указал 
ряд конкретных мер для устранения 
имеющихся недочетов и постановил 
просить соответствующие органы об 
оказании артели необходимой под
держки. РаГота артели «Новая Заря» 
имеет для Пышминского завода боль
шое значение, потому что от правиль
ной постановки этой работы зависит 
успешность кооперирования всех 
местных кустарей.

71. Черных.
ф Гниет материал, приготовлен

ный на средства от самообложения 
для постройки здания Талицкого 
сельсовета. Материал сложен на ули
це и находится на беспризорном 
положении. Бисертский рик бездей
ствует. II.

ф Ежедневно опаздывает на заня
тия приказчик лавки № 6 ЦРК 
в дер. Талице Втюрин. Лавка

открывается постоянно с запозданием. 
Не об‘ясняется ли это тем, что Втю
рин слишком налегает на соро
каградусную?

Пайщик.
ф Продолжаются жалобы на пло

хую работу почтового агента в селе 
Кленовском, Висертского района. 
В частности, население деревень Фи- 
латово и Отевка жалуются, что 
почтовый агент у них вовсе не бы
вает, хотя по договору обязан бывать 
два раза в неделю.

А. Воробьев.
ф Субботник по починке дороги 

устроили граждане села Талица и 
деревни Кантуганова, Висертского 
района. На субботник явилось 32 ч. 
Работали дружно, и дорога, быв
шая совершенно непроезжей, при
ведена общими силами в хорошее 
состояние. Следует отметить, что 
ни один работник сельсовета на суб
ботник не пришел.

Местный.
ф По неделе дожидаются очереди 

крестьяне, приезжающие на мельни
цу № 2 в селе Кленовой, Висерт
ского района. Заняться помольцам 
нечем—ни газет, ни журналов про них 
не припасено. И остается им только 
запасаться водкой и пьянствовать..

Помолец.

ф Злостный волокитчик засел 
в нарсуде Арамильского района в ли
це секретаря этого нарсуда. Зря 
гоняет под различными пустыми 
предлогами граждан по несколько 
раз, не принимая у них заявлений.

Арамильский.

ф Неслыханная волокита в Рев- 
динском страхпункте (Первоур. р.), 
о которой писалось в «Округе» уже 
несколько раз, продолжает про
цветать. Когда же, наконец, Окр- 
страхкасса пример необходимые меры?

И. Н. Ф.



Дорожное строительство все еще хромает.
Прочитав статью т. Бочкарева «Со- 

•стояние дорожного дела в округе» («Ок
руг», № 33), приходится сделать некото
рые замечания о нашем дорожном строи
тельстве.

Безусловно правт. Бочкарев, говоря, 
что «издавна было принято считать доро
гами просто участки, из'езженные те
лежными колеями в несколько десятков 
подряд». Также нет никаких оснований 
оспаривать, что «после дождя на наших 
дорогах автомобиль не врежется в мягкий 
размокший грунт».

Но уж совсем никуда но годится, что 
не только автомобиль, но и крестьянин 
на телеге, заехав, не может выехать из 
того места, где производились ремонт
ные работы Окрдоротдела,или останется 
отрезанным от мира на мосту, устроен
ном тем же Окрдоротделом.'

Я буду говорить только о том, чему 
я был очевидцем.

В нынешнем году Окрздравотделом 
производились работы по устройству 
мостов на участке между Полевским 
заводом и селом Полдневским (Полев- 
ской район), где построено несколько 
десятков мостиков через речки и ложки 
и два моста через реки «Глубокая» и «Чу- 
совая». Последние два моста нельзя на
звать мостами неответственными, в виду 
разлива рек весной и летом после продол
жительной ненастной погоды.

Как же выполнены Доротделом ука
занные выше работы? Нельзя сказать, 
чтобы работы по постройке мостов были 
выполнены все полностью неудовлетво
рительно, но надо сказать, что значитель
ная часть из них технически не отвечает 
условиям того или иного участка.

В достаточной степени удовлетвори
тельно выполнены работы по постройке 
самих мостов и совершенно никуда не 
годно сделаны выкладки для в‘ ездов к вы- 
строенным мостам. Не говоря уже о мел
ких мостиках, укажу два характерных 
случая с мостами на реках Чусовая и Глу
бокая . Первый мост имеет длину пример
но 7^ сажен, а второй—около 15 сажен. 
У обоих мостов, вместо полагающейся 
у конца моста каменной выкладки в‘ езда, 
просто прибиты к концам доски и сделана 
выкладка землей и глиной, отчего как на 
том, так и на другом мосту, земля у в‘ез- 

дов на мост размывается дождями и. опу
скается. Из этого нужно заключить, 
что будушей весной вся земля будет раз
мыта водой, и д ньги, потраченные Окр
доротделом на это цело, утекут вниз по 
течению рек.

Необходимо отметить, что река Глу
бокая ежегодно весной, а также часто 
и летом (после ненастья) разливается, 
и вода течет через дорогу около моста. 
У моста через эту реку сделана выкладка 
из глины. Принимая во внимание, что 
левый угол ее (в'езжая на мост с север
ной стороны) уже начал проваливаться, 
можно определенно сказать, что она 
будет унесена весенней водой, и помосту 
езда будет закрыта.

Необходимо указать и на неумелый 
подбор работников Доротдела. Например 
работающий и до настоящего времени, 
кажется, в должности десятника, гр. 
Вараксин, Яков Федорович,—совершен
но безграмотный человек и с дорожным 
делом ничего общего не имеет.

Из всего вышеуказанного можно сде
лать вывод, что не прав т. Бочкарев, 
говоря: «Организационное изменение в 
наблюдении за производством-дорожных 
работ, принятое в начале текущего опе
рационного года по дорогам окружного 
и районного значения, путем разделения 
окружных дорог на участки и присоеди
нения к последним прилегающих терри
ториально районов с их дорожным стро
ительством, оправдалосебяпол- 
н о с т ь ю и дало возможность Дорожно
му отделу через начальников участков 
наблюдать за этим строительством, тех
нически руководить им, не допускать 
грубых ошибок, имевших вместо в прош
лом» .

Работа по наблюдению з» производ
ством дорожных работ нуждается еще 
во многих организационных изменениях. 
Участки начальникам даны слишком 
большие начальник участка не имеет 
возможности вести техническое руковод
ство так, как это требует дело, и грубые 
ошибки неграмотных десятников и масте
ров как они имелись в прошлом, так име
ются и сейчас.

И. Говорухин.
Село Полдневское, Полевского района.
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Надо признать ошибку.
В журнале «Округ», № 15—1927 г., 

в статье «Правильно-ли думает рик?», 
автор заметки т. Евдокимов стремился 
доказать Невьянскому рику нецелесо
образность слияния нарсудов 22 и 
13 участков с нахождением 1-й камеры 
суда в г. Невьянске. Заметка эта 
была напечатана задолго до слияния 
судов, но никаких практических ре
зультатов не имела.

Затем в журнале «Округ», № 34—■ 
1928 г. в статье «Ближе к массам и под 
их контроль» автор второй заметки 
по этому же вопросу доказывает уже. 
на основе 8-ми месячного опыта работы 
после слияния судебных участков, что 
Невьянским риком была допущена 
большая ошибка: суд оторван от 
масс, на местах юридической помощи 
нет, усилилась подпольная адвока
тура, нет выездов в те пункты, куда 
ранее выезды были, население ездит 
за 50 верст в суд и теряет время сут
ками. .

При обследовании в Невьянском рай
оне Окр. РКИ в апреле сего года по 
нарсуду сделала следующее предло

жение: В целях приближения юриди" 
ческой помощи к массе трудящихся и 
наиболее широкого охвата их этой по
мощью и более быстрого рассмотрения 
дед, предложить райисполкому и окрсу- 
ду пересмотреть решение о резиденции 
суда в районе, организовав 2 судеб
ных участка в разных пунктах рай
она, как было и ранее, с учетом при 
выборе местонахождения участка: рас
стояния населенных пунктов, подлежа
щих обслуживанию участком, чи
сленности населения, культурно-эко
номического тяготения того или иного 
пункта и т. д.

Все недостатки, указанные на стра
ницах журнала «Округ» и в предложе
ниях Окр. РКИ, можно изжить 
только тогда, когда судучастки будут 
вновь раз'единены, и бюджетная сто
рона по содержанию судучастков будет 
улучшена по сравнению с прошлым.

Ошибки, допущенные ранее, надо 
признать и поспешить их исправле
нием немедленно.

Нарсудья Фефилов.

0 назначенииТпенсии Панову.
В № 34 журнала «Округ», в отделе 

"Нам пишут», помещена заметка о том, 
что 7 месяцев безрезультатно тянется 
дело с назначением пенсии тов. Панову, 
М. Н., и поданное им заявление в Окр. 
бюро жалоб остается без результата.

По существу сообщаю следующее:
Т. Панов подал заявление в бюро 

жалоб 22 марта с. г., которое было нами 
направлено в Окрстрахкассу 24-111. 
По получении отношения от Страхкассы 
2-IV о том, что дело направлено для 

установления трудстажа, было послано 
тов. Панову уведомление, что его заяв
ление будет рассмотрено. 8 июня Окр- 
страхкасса сообщила нам, что пенсия 
Панову назначена с 24-У-с. г., т. е. че
рез 2 месяца после подачи заявления. 
Таким образом, со стороны бюро жалоб 
были приняты все надлежащие меры 
к удовлетворению жалобы тов. Панова.

Зав. бюро жалоб Окр. РКИ
Куляница.

За незаконные наценки.
Заметка;, помещенная в № 33 «Ок- Председатель правления Сысертского 

руга», под заглавием «Незаконные на- ЦРК П. И. Сабуров прйвлекаеется к от
цепки на товары», подтвердилась. ветственности по ст. ст. 109 и 112 Уг. Код.

Факт не подтвердился.
Расследованием, произведенным по 

заметке «Значительно попортились сель- 
ско-хозяйственныо машины» («Округ», 

№ 13,) указанный в ней факт не под
твердился. Материал дознания по дан
ному делу направлен на прекращение.

0 делах „Опытстрея.
В № 30 журнала «Округ», появилась вании акта обследования кооператива 

статья тов. Куликова о работе «Опыт- «Опытстрой» со стороны «Жилсоюза» 
строя·. Статья эта составлена на осно- и в значительной мере повторяет оцен-
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ку и обвинения этого акта. Полностью 
воспринимая лозунг «под контроль масс», 
спитая весьма положительным освеще
ние и обсуждение деятельности коопе
ратива и его недостатков в печати, по
лагаем, что первым и совершенно бес
спорным условием плодотворности та
кого контроля, критики и обсуждения 
являются: правильное установление фак
тов и об'ективный подход. С сожале
нием мы должны констатировать, что 
в статье тов. Куликова нет достаточной 
объективности и не всегда правильно 
устанавливаются самые факты. Коопе
ратив «Опытстрой» никогда не затуше
вывал свои недостатки, посильно стре
мился к их изжитию в процессе работы, 
ни в какой мере не затушевывает недо
статков и в настоящее время. В резуль
тате обследования и обсуждения в пе
чати мы считаем необходимым прове
дение самых решительных мер к устра
нению правильно отмеченных дефектов, 
рассчитывая в этом деле На помощь 
соответствующих организаций и обще
ственности. Но твердо становясь на этот 
путь, мы обязаны очиститься от не
правильных обвинений, показать и свои 
достижения и нашу здоровую основу.

Прежде всего дадим маленькую 
справку. Кооператив «Опытстрой», воз
никнувший в 25 году, закончил построй
кой и уже заселил 51 квартиру, с 285 че
ловек, живущими в них. Собствен
ные средства кооператива определяются 
в сумме 123.604 руб., составляя по 
отношению ко всем заемным средствам 
33,7 проц., а к полученным долгосроч
ным государственным ссудам даже 
41,8 проц., при существующей законной 
норме для кооперативов смешанною со
става в 20 проц. Уже эта справка указы
вает на -значительное накопление соб
ственных средств и финансовую базу 
кооператива, на проделанную большую 
строительную работу и, наконец, на 
весьма тяжелые, совершенно необыч
ные, финансовые условия, в смысле 
соотношения собственных и заемных 
средств.

Теперь ответим по основным пунктам 
обвинений тов. Куликова.

Относительно состава членов подчер
киваем, что «Опытстрой» возник и за 
все время своего существования был 
кооперативом смешанного составе с пре
обладанием высоко-оплачиваемых служа
щих, никогда не с б'являл себя рабочим 
кооперативом и вместе с, гем никогда не 
закрывал дверей ни для каких Слоев 
трудящихся.

В наиболее больном для коопера
тива вопросе с домом 46 Б по ул. Гоголя, 
тов. Куликов неправильно излагает 
историю цела и бросает совершенно не
верное обвинение правлению в замазы

вании этого цела. Постройка этого дома 
несомненно, является тяжелой ошибкой, 
неоднократно признанной кооперати 
вом, но ошибкой не только самого ко
оператива, но и соответствующих орга
низаций, утверждавших заявки и сметы 
на этот дом и неоднократно обещавших 
в выдаче на него не только нормальной, 
но даже и специальной ссуды. Сообщая 
в журнал и всей советской обществен
ности, что правлением были использова
ны все меры для затушевывания этсго 
вопроса и покрытия интересов высс не
оплачиваемого специалиста в ущерб 
еизкссплачиваемых, тов. Куликов, как 
один из производивших обследование, 
не мог не знать, что кооператив не только 
вынес категорическое осуждегие по
стройке дома 46 Б, но что < ine в июне 
27 года было принято решение о про
даже дома, что заявление группы чле
нов не только не замазывалось, а была 
избрана для подробного выяснения всех 
обстоятельств и наметки выхода из 
создавшегося положения специальная 
комиссия с участием подписавших заяв
ление, что, наконец, вопрос был пред
метом специального разбирательства об
щего собрания и Жилсоюза. Коопера
тив продолжительное время делал по
пытки продажи, помещал публикации 
в газетах, и дом не был продай только 
потому , что это оказалось невозможным— 
и формально, и за отсутствием покупа
телей. За истекшее время кооператив 
взыскивал с Барскова усиленные пла
тежи по 275 рублей в месяц, чем зна
чительная часть его задолженности уже 
погашена. В настоящее время коопе
ратив встал на путь продажи дома са
мому Барскову с выходом его,из чле
нов кооператива.

Второй пункт обвинения—о без
застенчивой спекуляции жилплощадью* 
Мы и здесь признаем ряд ненормально
стей, становимся на путь их изжития, 
но твердо заявляем, что ненормально
сти эти существуют в огромном большин
стве строительных кооперативов,и в зна
чительной мере об‘ясняются отсутствием 
твердой политики и регулирования со 
стороны Жилсоюза и соответствующих 
организаций. Однако, размеры сдачи 
и взимаемых плат сильно преувеличи
ваются. Из 51 вселившихся членов ко
оператива сдают комнаты 16, из 208 ком
нат в заселенных квартирах сдается 24, 
средняя оплата за комнату составляет 
28 р. 50 коп., что, учитывая месячные 
взносы членов, платежи до момента 
в‘езда, расходы по доделкам, вводке 
водопровода, а частью по отоплению, 
освещению и услугам, указывает не 
только на резкость, но и на значитель
ную преувеличенность оценки тов. Ку
ликова о беззастенчивой спекуляции.
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Повторяя, что положение здесь мы не 
считаем благополучным, мы хотим толь
ко правильного установления фактов 
и ограждения себя от неправильных 
и резких выпадов.

Ограничимся только еще одним раз‘- 
яснением по поводу утверждения т. Ку
ликова о сомнительности порядка оче
редности получения квартир, что осно
вывается только на примере с тов. Фе
доровой. Мы категорически заявляем, 
что основные принципы очередности 
были установлены с первого строи
тельного сезона и по ним право на оче
редь ставилось в зависимость от акку
ратности уплаты установленных взно
сов, времени вступления и кооператив
ного стажа. Аргументируя обвинение 
примером Федоровой, тов. Куликов 
почему-то умолчал о факте, фиксирован
ном в подписанном им самим акте об
следования, что Федорова, внеся первый 
взнос 21 октября 1925 года, затем не 
вносила ничего вплоть до 5 мая 1927 года 
и, следовательно, при соблюдении ос
новного принципа аккуратности взносов, 
не могла получить квартиры.

В рамках краткой журнальной за
метки мы не имеем возможности дать 
ответ на ряд других неточностей и не
правильных обвинений, на которые 
дается ответ в подробном постановле
нии общего собрания по этому вопросу 
и в специальной документальной запи
ске, составленной по поручению общего 
собрания, с· которыми имеется полная 
возможность ознакомиться представите
лям как печати, так и общественных ор
ганизаций .

В настоящее время для кооператива 
складывается весьма тяжелая атмо
сфера недружелюбия, отказа и отсут
ствия в помощи и поддержке, мещаю- 
щая развитию кооператива и грозящая 
привести к состоянию застоя и даже 
распада. Мы утверждаем, что атмосфера 
эта создана в значительной степени 
неправильным изложением и освеще
нием фактов как в печати, так и перед 
соответствующими организациями. В ин
тересах кооператива и кооперативного 
строительства в целом мы настаиваем 
па возможно более полном, широком 
и авторитетном обследовании всей дея
тельности кооператива.

Только таким порядком может быть 
восстановлена полная и правильная 
картина деятельности кооператива, скры
ты и устранены все основные дефекты, 
оздоровлена атмосфера вокруг коопе

ратива и тем самым создана возмож
ность для его дальнейшего роста и пло
дотворной работы.

Правление.
Я считаю ответ правления «Опытстроя» 

не отвечающим действительности.
Если правление и комиссия, действи

тельно, становятся на путь освещения 
недостатков и достижений К-ова и жела
ют разрядить создавшуюся вокруг К-ва, 
атмосферу, то затуманивание фактов, 
прямо и копкрет. поставлен.автором статьи 
«Дела в Опытстрое», считаю ни в какой 
мере недопустимым. На конкретные 
вопросы необходимо дать ясные и конк
ретные ответы.

Комиссия и правление, не имея му
жества отрицать наличие нормальных 
явлений в К-ве, стараются придать им 
с различными оговорками несколько ипое 
отчасти туманное, освещение.

О постройке кооперативом особняка 
инженеру Барекову комиссия пишет, что 
этот вопрос никогда никем не затушевы
вался, а являлся предметом специально
го разбирательства общего собрания 
и жилсоюза»... кооператив делал по
пытки продажи, помещал публикации 
и т. д. Но дом не продан. Виновные в по
стройке особняка и израсходовании 25000 
руб. товарищеских средств не только не 
наказаны, но и не привлекались ц ответ
ственности. Барсков до сих пор пребывает 
членом К-ва. Особняк —в его полном 
распоряжении.

По вопросу о спекуляции квартирами 
в К-ве комиссия и правление сами призна
ют ряд ненормальностей но...обвиняют 
автора статьи Куликова в резкости и пе
реоценке этого явления. Считаю необхо
димым и здесь отметить, что Куликов 
указал только факты, которые существо
вали и которые полностью еще до сих 
пор не устранены.

Примерно то же можно сказать и по 
другим вопросам, затронутым автором 
статьи «Дела в Опытстрое», па которые 
правление даст свой «Ответ» и старается 
ослабить произведенное статьей впе
чатление.

Считаю такое положение не верным 
и, с своей стороны, полагаю необходимым 
прямо и честно сознаться в допущенных 
сшибках, заявив, что правление резко 
отмежовываетсяотнихи берет линию на 
их коренное устранение и что кое-какие 
шаги уже по исправлению кривого сдела
ны, кооператив становится на надлежа
щее место в советской общественно сти.

Предправления «Опытстрой»
Н: Нестеров.



Официальный отдел
Оглавление.

1. О порядке заключения бюджета 1927 28 г. и исполнения местных бюджетов 
округа в начале 1928 29 г. впредь до их утверждения.

2. Об освобождении жилой площади, занятой нетрудовым элементом в нацио
нализированных и муниципализированных домах.

О порядке заключения бюджета 1927-28 г. и исполнения 
местных бюджетов округа в начале 1928-29 г впредь до 

их утверждения.
Постановление президиума Свердловского Окружного Исполнительного Комитета 

от 18 сентября 1928 г.

А. О заключении бюджета 1927-28 года.1. Учитывая затруднительное финансовое положение к концу года по всем местным бюджетам округа и в целях недопущения задолженности к 1928-29 году,-—предложить всем райисполкомам, советам, окротделам и другим учреждениям, состоящим па местном бюджете, при заключении смет, текущего года принять к исполнению следующее:а) Заработную плату за вторую половину сентября м-ца текущего года, согласно раз‘яснения Наркомфина, отнести выплатой па кредиты 1928-29 года. Настоящее постановление распространить и на те категории работников, коим зарплата выплачивалась 1 раз в месяц.б) Воспретить всем распорядителям кредитов производство авансовых выдач на какие-бы то ни было надобности. Выплата средств по всем бюджетам из кредитов текущего года может быть допущена только прямым кредиторам. Комбанку и Окрфинотделу не оплачивать авансовых ассигновок, а также усилить предварительный контроль пред‘являемых к оплате ассигновок на прямых кредиторов.в) Всем распорядителям кредитов, не позднее 25-го сентября тек. года, ликвидировать всякую дебиторскую и кредиторскую задолженность.г) Райисполкомам, советам, окротделам и учреждениям, администрирующим доходы, обеспечить полное поступление или сдачу в кассы райисполкомов , Госбанка и Комбанка,—доходов, подлежащих к выполнению до конца бюджетного года.д) Каждому распорядителю кредитов принять меры к получению авансовых отчетов от авансодержателей и остатки не использованных авансов сдать на восстановление кредитов до 30-го сентября 1928 г.2. Окрфинотделу принять все необходимые меры к обеспечению производства расчетов с районами по доходам, поступающим в их бюджеты, через окружную кассу.3. Подтвердить распоряжение Окрфо о зачислении в бюджеты текущего года поступления от авансов пр промналогу (вместо патентного сбора) до размеров, ожидавшихся к поступлению за патенты.4. В обеспечение недопущения задолженности на будущий год, но позднее 28-1Х—28 г. всем распорядителям кредитов произвести расчеты по отчислениям на соцстрахование и. другим обязательным платежам.5. Райисполкомам и Окрфинотделу принять меры к восстановлению кассовых (бюджетных) резервов.
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Б. О порядке исполнения бюджетов в начале 1928-29 года.1. Впредь до утверждения бюджетов на 1928-29 г., исполнение смет в начале нового бюджетного года производить по временным, месячным кассовым расписаниям.2. Выплату кредитов повеем учреждениям и мероприятиям,. за исключением школьной сети, производить по штатам, ставкам и нормам 1927-28 года.Штат школьных работников и число учащихся с 1-Х—28 г. укомплектовать в пределах штатных единиц, принятых VI сессией Окр- исполкома при утверждении контрольных цифр на 1928-29 год; выплату же зарплаты всем работникам народного образования в октябре месяце производить также, по ставкам' 1927-28 года, (по госнормированным окладам) г выдавая таковую авансом тем из них, коим по контрольным цифрам намечены ставки к повышению.Расширения сети и штатов по другим ведомствам, впредь до утверждения бюджетов, не производить.Учитывая, что по бюджету па 1928-29 год мо^ут быть приняты ряд учреждений здравоохранения, организованных в 27-28 бюджетном году и содержащихся за счет специальных средств,—предложить Окрздра.вот- делу и Окрфо установить порядок производства расходов с нового бюджетного года по этим учреждениям.3. Выплату зарплаты за вторую половину сентября м-ца текущего года из основного фонда таковой по бюджету 1928-29 г.—обеспечить в сроки, установленные Областным отделом труда п Окрисполкомом, т. е. 3 и 5 октября.

Об освобождении жилой площади, занятой нетрудовым 
элементом в национализированных и муниципализирован

ных домах.
Постановление Президиума Свердловского Городского Совета Р. и К. Д.В целях удовлетворения жилой площадью трудящихся гор. Свердловска и Верх-Исетского завода, президиум Свердловского горсовета, на основании примечания к ст. 155 Г. К. РСФСР постановил:1. Обязать все домоуправления в г. Свердловске, арендующие или владеющие на других каких бы то ни было основаниях домами национализированного и муниципализированного фонда, приступить, по опубликовании настоящего постановления, к выселению проживающих в их домах лиц, относящихся к категории .нетрудового элемента.2. Лиц, подпадающих под и. 1 настоящего постановления, домоуправление обязано немедленно предупредить в письменной форме об освобождении ими занимаемого жилого помещения и через месяц после предупреждения пред‘явить ,к ним иски о выселении.3. При лре‘явлении исков домоуправления обязаны озаботиться представлением всех документов, справок и расчетов, в целях незамедлительного разрешения дел этого рода, во избежание оттяжек.4. Социальная категория с'емщика жилой площади определяется по состоянию его к моменту опубликования настоящего постановления.5. Трудящиеся, проживающие совместно с нетрудовым " элементом, имеют право на получение для себя жилплощади по санитарной норме.
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6. Вся из‘ятая путем выселения нетрудового элемента жилая площадь поступает в распоряжение Посреднического квартирного бюро при горсовете для заселения ее наиболее нуждающимися трудящимися, состоящими на очереди по удовлетворению жилплощадью.7. Безусловно воспрещается в национализированных и муниципализированных домовладениях, в чьем бы ведении последние ни состояли, сдавать освободившуюся по каким бы то ни было основаниям жилую площадь лицам нетрудовых категорий.8. Нарушение и невыполнение настоящего постановления будет рассматриваться как нарушение пункта договора об обязанности арендатора или пользователя муниципализированного или национализированного строения исполнять постановления городского совета—со всеми вытекающими последствиями: расторжением договоров йтзысканием неустойки.Зам. Председателя Свердловского городского совета Перевалов.Секретарь городского совета Кириллов.

Врид. ответственного редактора Б. Э. Оршанский.
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Утеряны и похищены документыУдостоверение личности, выдан. Шарапаевским ВИК., Вятской губ. Справка на получение профбилета, выданная союзом СТС, на имя Градобоевой II. В.Удостоверение выдан. 170 стрелк. полком на имя Морозова Д. А.Учет, конск. карточка, выдан. Ара- мильским РИК, на имя Смирнова М.И.Удостоверение личности, уч. воинск. кп., член, билет Совторгслужащих, на имя Бушина. И. К. № 8744Кандидатская карточка ВКП(б), № 9989, на имя Белькова М. И.Член, билет союза Горняков, выдан. Калатинск. рудкомом, на имя Мельникова И. 3. № 11881Паевая книжка ЦРК, на имя Корю- кова И. М. № 11882.Учетно-воинск. кн., выдам. Свердловским Окр. ВК, на имя Ушибина Геннад. № 11883.Член, билет союз Совторгслужащих член, билет кассы взаимопомощи, На имя Елина М. Я. № 11884Удостоверение личи., выдан. В.-Тагильским ВИК. на имя Бабановой А. № 11885Член, билет № 24061, выдан. Нязе- Петровским Учпрофсожем, на имя Ша- балина В. А.Справка № 50, выдан. Калташев- ским с. с., на имя Шестаковой У. С.Член, книжка Бисертск. ЦРК. №240, па имя Гусева А. Ф. № 9119.Удостоверение личи, за № 381, выдан. Адм, част. Бисертского Рик‘а. Личная воинск. кп., чл. билет союза Металлистов, па имя Пылаева С., И. № 9120Больничный листок № 160285, на имя Гущина И. Ф. № 9121Паспорт, выдан. Цивильск. Исполкомом, Казаиск. губ., на имя Павлова А. 11.Врем. уч. воинск. док., па имя Козлова А. Ф. № 13079Профбилет союза Строителей № 53- 57578, на имя Неустроева И. И. №13077Страх, бюллетень, выдан. Белоярск, страхнунктом. Справка Баженовск, врач, пункта, па имя Брусницина X. М. № 13076Член. бил. С. ж. д.. книжка безработного, на имя Салтыкова Ив. Ник. № 13076Удостоверение личности, выданное милицией № 34765, на имя Гинзбурга № 13078

Удостоверение личи., выдан. Починок. c-с., на имя Аникина А,Удостоверение личи. № 764, выд. Бисертской мцл., удостоверен, о снятии с учета, выдан. Бисертским воен, стол, справка взамен паспорта, на имя Маулипаева № 9122Справка взамен удостоверен, личн. выдан, управл. мил. 17 района, на имя Васенькова А. А. № 9123(.правка взамен паспорта выдан. Киршацским с. с. за № 418, на имя Соловьева II. П. № 9124.Провиз. билет № 982937, выдан 6 отд. Сл. движения МК. ж. д.., на Имя Шершнева Н. В. № 9125.Воинск. кн. на имя ТопынкаловаП.М. № 11267Личи. карт. роЖд. 1894 г., уч. конск. кн., на имя Подергина А. А. № 3840Конск. кн. и инвалидная карт., на имя Кислова П. Е. № 3839Удостоверение личности выдан. Унинской мил., па имя Макарова U.K. № 3185Удостоверение личности, выдан. Соколовск. с. с., на имя Ялуниной А. Я. № 625Удостоверение личи, выдан. Ново- Ипатовск. с. с., на имя Слудных А. К. № 10835Удостоверение личности, выдан. Сысертск. мил., на имя Макарова К. Г. № 10836Учетно-конск. кн., удостоверен, о негодности к военной службе, на имя Власова Д. Г. № 10837Учетно-конск. книжка, па влад. Носова П. Д. № 10838Учетно-воинск. кп., выдан. Сысерт- ским Рик, па имя Старкова В. Г. № 10839 . Удостоверение личности и окладной лист, на имя Ушенина Ф. М.Доприз. кп., выдан. Егорш. Рик, па имя Сосновеких № 2232Член, кн., выдан. Егоршинск. ЦРК. Загвозкина И. У. № 2233Справка на поЛуч. удостоверен, личн., выданная Покровским с. с., на имя Поликарпова А. Е. № 2231Удостоверение личноти, выдан. Адм. .част. Невьянск. Рик'а на имя Путкова № 1151Уч. конск. карт., выдан. Михайловск Рик, на имя ИбраеваУдостоверение личн., выдан. II. Майским с. с., конск. карт. Березовок. Рик На имя Борзунова Е. Я, № 28
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Уч. воипск. билет, выдан. Свердловск. Окрвоенкоматом, на имя Суслина С. II. № 26Расчетная книжка, выданная В.-Уфа- лейским заводоуправлением за № 1258 на имя Филимонова Василия ПетровичаПровизионный билет выданный Месткомом №8, на имя Лопатышкина Григория СтепановичаБилет на вывозку' дров, выданный В.-Уфалейскйм Лесничеством, на имя Мандревой Александры ФедоровныУдостоверение личности выдан. Су- ховязским с. с., на имя Меншикова Василия ТрофимовичаЧленский билет союза Металлистов, выданный В.-Уфалейским завкомом, на имя Семенова Василия АлександровичаЧленская паевая книжка, выдан. В.-Уфалейским Правлением ЦРК, на имя Лукоянова Алексея Алекс.Отрезок «В» за № 13326, выдан. Агентом особого военного уч., членский профсоюзный билет, выданный месткомом № 7 за № 37731, на имя Сергеева Ивана ВасильевичаРасчетная книжка выданная В.-Уфалейским лесническ., на имя Палкина Григория ИвановичаБилет на вывозку дров, выдан. В.-Уфалейским лесничеством, на имя Платонова Ильи ПетровичаПрофсоюзный билет, выдан. В.-Уфалейским завкомом за № 414983 на имя Иванова Ивана АндреевичаУдостоверение личности, выданное КоршиковСким с. совет. Каслинского района на имя Фролова Ильи МакаровичаБилет на вывозку дров, выданный В.-Уфалейским Лесничеством, на имя Юдина Семена АлександровичаБилет на вывозку леса, выданный В.-Уфалейским л-вом, па имя Сурнина Александра НиколаевичаУчетно конск. карточка на лошадь масти карей, па имя Запащикова Петра АбрамовичаВоенно-учетная книжка, выдан. Кемеровским Рик'ом, па имя Поздеева Николая НиколаевичаРасчетный листок, выдан. В.-Уфа- лейск. Л-вом, на имя Гурьянова Федора ПетровичаЧленский профсоюзный билет, выд. В.-Уфалейск. Завкомом, на имя Никонова Ивана АндреевичаУчетно-воинская книжка, выдан. Биткульским с. с., на имя Солодкова Егора ЯковлевичаСправка о семейном положении, выд. В.-Уфалейским п-советом, на имя Михайлова Петра АлексеевичаЧленская паевая книжка, выд. В.-Уфалейским ЦРК, на имя Панфилова Александра Андреевича

Больничный бюллетень, выданный В.-Уфалейской амбулаторией, на имя Козиной Анастасии ВасильевныУчетно-воинская книжка, выдан. В.-Уфалейским Риком, на имя Ласкова Алексея ГригорьевичаУчетно-воинская книжка, выданная В.-Уфалейским Рик‘ом, на имя Светлова Александра НиколаевичаИнвалидская книжка, выданная Свердловской страхкассой, на имя Семенова Василья АндреевичаПаспорт, выдан. Адмчастью Уфа- лейского Рик'а, членский профбилет союза жел.дор. выдан. Месткомом X» 9 при ст. Уфалей, на имя Панфилова Василия ПетровичаБольничный листок за № 45392 выд. В.-Уфалейским врачебным участком, на имя Шевелина Виктора Васил. .Облигации № № 89723 сер. 23, 08235 серия 16 Проф. билет союза жел- дор. № 40074 книж. сбер. кассы № 391, удостоверение личности на имя Лобанова Вас. Яков л.Страхбилет № 84553, временное удостоверение ЦРК № 4544, разовый билет на имя Мухлыгина Александра ИвановичаУчетн. воипск. кн. К» 39-9, выдан. Свердловским Окрвоенкоматом, на имя Еремеева Алекс. ИльичаУдостоверение личн. с фотограф1 карт, выдан. 5 отд. служ. экспл.П. ж. д- на имя Берсенева Константина Яковле вичаУдостоверение личности с фотограф· картой., выдан. 5-м отд. служ. эксп· Пжд. 1928 г. на имя Берсеневой Анастасии РомановныУдостоверение личности, выданное .1927 г. Хабаровским с. с., член. кн,. выд. Хабаровским союз. Строит., на имя Лалетиной Александры ФедоровныЧлен. книж. профсоюзажелезйодор. выдан. MK № I ст. Егоршино 15-IV— 24 г. за № 47177, на имя Кривоносова Александра Афанас.Воипск. книжка, выданная Егор- шинским Рик1 ом, Свердловского округа, на имя Свалова Андрея МихайловичаВоинская карточка, выдан. Алапаевск Адм. час., Конская карточка, выдан. Байкаловской Адм. частью Ирб.-турин. округ., на имя Колупаева Василья ФедоровичаБилет союза жел. дор. № 39908 на имя Гуляева Александра Семен.Расчетная книжка № 411-й, выдан. Геологич. конторой Егорстроя Егорш. района, паспорт выдан. Долматовск. Рик1 ом, на имя Запрудина Георгия Андреевича
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Паспорт, выданный Ижевской го- родск. милицией, на имя Зяблецова Василия ДимитриевичаУцостовер. личности, выдай. Егорш, Адмчастью Рик‘а, на имя Титовой, Марии СергеевныУдостоверение личности, ж. д., про- виз. билет, член билет ж.д. пригород, билет, врач, билет, удостоверение, личности жены Александры Павловны, на имя Ивакина, Васил.Партийный билет за № 0631626, на имя Редькина, Кузьмы Федоров.Член, билет союза батраков на имя Шарафулина НуруммыУдостоверение личности выдан. 1925 г., Егорш. Адм. част., на имя Федотова, А. Л.Конская книжка, выданная Егор- шин. военно-учетным конск. стол., на имя Хмелева, Михаила ИльичаУдостоверение личности, выдан, служб, тяги ст. ЕгоршиноП. ж. д. провизионный билет выдан, служ. тяги ст. Егоршино П. ж.д., на имя Слесарева, Ивана ПетровичаУдостоверение личности, выдан. Егоршинским район. 0934453, комсомольская карт, и удостоверение на получение билета, ВЛКСМ на имя Исакова, Павла ПетровичаЧленский билет Профсоюза Горнораб., К» 140148 на имя Толоконникова, Ивана ФедоровичаПрофсоюзный билет Егор-копи, на имя Гуляева Василья ВладимировичаВоинская карточка, выдан. И.-Тагильским Окрисполкомом, профсоюзный билет, на имя Рженок Лариона СеменовичаВоинские документы, выданные Егор- шинским райисполкомом на имя Исакова Осипа МихайловичаЧленская книжка № 200 выдан. Н.-Сергинск. Правлением ЦРК, на имя Пономаревой Анны Сем.

Членская профсоюзная книжка № 1077104, выданная Н .-Сергинским союз. Металлистов, па имя Гайдуковой, Анны ВасильевныЧленская книжка ЦРК К» 1510, выданная Правлением Н.-Сергинского ЦРК, на имя Маклаковой Анны ИвановныУдостоверение личности, выданное Тагильским Окр. Адм. отд. свидетельство об освобождении от военной службы, выданное Тагильским Военкоматом, на имя Иванова, Петра МихайловичаРасчетный листок № 764, выданный Н.-Сергинским Лесничеством, на имя Рыбакова Петра ИвановичаЧленская книжка ЦРК № 480, выданная Управлением Н.-Сергинского ЦРК, на имя Мартьянова, Гаврила Ив.Партийный билет ВКП(б) № 0591488, выданный Свердловским Комитетом Партии, на имя Шибакина Максима Ст. ' Членская книжка ЦРК № 406, выданная правл. Н.-Сергинского ЦРК, на имя Ефремова МаксимаЧленская книжка ЦРК № 2765 выданная Правлением Н.-Сергинского ЦРК на имя Петуховой Елизаветы Петр.Воинская книжка за № 26^3, выданная Н.-Сергинским военстолом райисполкома, на имя Смольникова, Дмитрия Степан.Расчетный листок № 839, выданный Н.-Сергинким Заводоуправлением на имя Мокеева Ивана ИльичаУдостоверение личности за № 516 на имя Гольянова Степана ВасильевичаСправка на жительство, выданная Каменским с-советомП.Уральского района, на имя Пьянковой Евдокии ПавловныСправка на жительство, выданная Каменским с. с., П. Уральского района на имя Кутихина Николая АбрамовичаУдостоверение, о негодности к военной службе, Солуянычева Ф. С. № 30Чл. кн. ЦРК № 11467, на имя Буторина П. И. № 29
Считать недействительными.
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Отчет за 111-й квартал 1927-28 г.
Каслинского Сел.-Хоз. Кред. Товарищества, Свердловского окр.

Член Правления .Типунов.

Наименование счетов

баланса /

Оставалось к на
чалу отчетного 

квартала

Обороты за от

четный квартал

Остается к кон
цу отчетного 

квартала

Актив Пассив Дебет Кредит. Актив | Пассив

Руб: К. Руб. К. Руб. К. Руб. К. Руб. К. Руб. К

1. Касса . .............................
2. Суммы в кред. учреж. и

1531
1

74 — — 77222 64 48642 34 112 04 —

ценные бумаги:
а) суммы в кред. учреж. 3357 84 — — 21391 56 19516 — 5233 40| __
б) ценные бумаги . . . 61 — — — 34 — 20 — 75 — — —

3. Ссуды:
а) долгосрочные . . 4187 04 — _ 10706 79

3342
14823 83 — __

б) краткосрочные . . . .1744 81 — — 11068 52 67 9786 35> — —-
в) просроченные . . .

4. Товары по снабж., при-
285 69 — — — ---; 40 —

— —

надлёж т-ву................... 11717 59 — — 25279 65 30657 96 6339 28 — —
5. Товары, по снабж., при-

обретен, по поруч. . .
6. Товары по сбыту, при-

— — — — — — —, — —

надлеж. т-ву........................
7. Товары по сбыту при-

17854 95 — 32657 84 27394 30 23118 49 — —-

обретен, по поруч. . .
8. Материалы и продукты

— — — — — — — — — — — —

собствен, производ.:
а) материалы................... 4375 89 — — 407 42 1518 18 3265 13 — —
б) продукты производ. . — — —- — — —' — — — — — —

9. Производство................... — — — — 8050 96 8050 96 — - — —
10. Паи и акции вдр.учреж. 2520 73 -- - — 1405 20 850 19 3075 74 — —
11. Имущество........................
12. Долги по торг, и про-

46231 31 — — 351 43 1091 58 45491 — —

извод, операциям:
а) покупатели .................. 3552 40 1947 75 — — — 6017 83 5111 32
б) поставщики ....

13. Расч. по комисс. опер.:
3379 84 8588 46 95199 34 96595 52 7933 99 13840 65

а) по торговым опер. . — — — 10001 94: — — — — 2338 37
б) по банков, операц. . — — — — — --- 1 12340 31 --- - ■— — —·

14. Капиталы:
а) основной

1. собств. и паевой . — — 65022 86 6 53 — 65790 15
2. занятый....................

б) спец, на торг, и про-
— — 4100 — -— .—:

1506 82
— __ 4100 —

извод, операц. . . — — — — — — — 1 —
в) прочие ............................ — — 1515 — — — — — 2248

15. Вклады и тек. счета . .
16. Займы на ссудн. операц.:

— — 948 61 3034 58 5191 01 — — 3105

9738

04

а) долгосрочные .... — — 6596 91 — — 1 — — 53
б) краткосрочные . . . — — 2573 29 500 — (11475 27

— — 10406 94
17. Займы на торг, и про-

2000извод, операции .... — —- 5200 — 3200 — — — —
19. Неоперативные и разн.

4609расчеты................................. 2051 48 3879 13 44781 8« 44731 52 2812 08 45
20. Доходы и расходы . . . 251 48 2711 78 9371 89 11753146 ■— — 4835 87

Баланс . . 103083 79 103083 79 324678| 09 324678 09 128124 32 128124 32

13ухгалтер Карякин.
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